



Leticia Robles de la Rosa

Periodista
Twitter: @letroblesrosa

Riesgos del galimatías electoral

La Constitución marca que el INE tendrá direcciones, áreas ejecutivas, técnicas y de vigilancia; ordena que sólo trabajen en él “personal calificado”, incluso hace referencia al Servicio Profesional Electoral.

Inmersos en un lío evidente sobre cómo van a concretar el capricho de cambiar las leyes para debilitar al Instituto Nacional Electoral (INE), los integrantes de Morena barajan muchos temas que se estrellan con la Constitución y su evidente carencia de prudencia hace prever, desde ahora, que el tema estará en la cancha de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Después de anunciar que el funeral de la reforma electoral a nivel constitucional se posterga hasta el martes 6 de diciembre, el líder de los diputados federales de Morena, Ignacio Mier, adelantó una de las aristas del llamado plan B de la reforma electoral, que se centrará en cambios en leyes.

Uno de esos cambios, dijo, será fusionar las direcciones generales de Capacitación y de Organización del INE.

Dijo Mier que no se afectarán los procesos electorales. En las zonas urbanas, entre lo que ellos llaman aspiracionistas y *fifis*, la organización de las votaciones es relativamente sencilla.

En las zonas rurales e indígenas, donde, según los propios morenistas, se concentra el poder de su voto, sin duda, es necesaria una organización que cuesta mucho dinero. Llevar los paquetes electorales entre ríos, montañas, y veredas, ahora la mayoría acosadas por el crimen, es una tarea que garantiza el Ejército.

Y quizá los morenistas piensen que eso les facilita llenar al por mayor boletas electorales y sábanas de votación para garantizar el voto en favor de Morena, sin que exista nadie que lo supervise, justamente como hacía el PRI hace décadas. La diferencia es que hoy sólo 13% de los votantes están en zonas rurales y 87% en las urbanas, donde el PAN, el PRI, MC y el PRD tienen más electores.

Ignacio Mier explicó que sí es posible llevar muchas de las reformas que querían en la constitucional hacia la reforma secundaria.

“La única diferencia es que todo lo que está establecido en la Constitución para que sea modificado, reformado o

derogado, se requiere de dos tercios. En las leyes secundarias, en el margen que establece el propio texto constitucional se elaboran las leyes secundarias que la reglamentan”, explicó.

Pero se equivoca. La sobrerregulación de la Constitución, otrora criticada por expertos, hoy es considerada por esos mismos expertos como el candado que evitará la destrucción del sistema electoral.

La Constitución fija los tipos de financiamiento de los partidos políticos; ordena que deberá ser mayoritariamente público, incluso desarrolla las fórmulas para su entrega; fija los tiempos para radio y televisión, con fórmulas y, tanto a nivel federal como estatal, suspende la propaganda oficial en tiempos electorales.

También ordena que el INE será una institución autónoma, es decir, su estructura interna la fija él mismo y, aunque hay referencias en la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, es el estatuto interno, que aprueba el Consejo General, el que decide su estructura final, porque es autónomo.

Además, la Constitución marca que el INE tendrá direcciones, áreas ejecutivas, técnicas y de vigilancia; ordena que sólo trabajen en él “personal calificado”, incluso hace referencia al Servicio Profesional Electoral. Deja claro que el INE será el único responsable del Padrón Electoral y la Lista Nacional de Electores; que al secretario técnico del Consejo

General lo elegirá el propio Consejo.

Al fusionar direcciones, ¿van a despedir a personas formadas en el Servicio Profesional? ¿Cuánto dinero le va a costar al Estado indemnizarlos?

El margen de cambio es reducido, pero sabemos que Morena no se limita y, a pesar de la evidente inconstitucionalidad, emprende reformas que llegan a la Corte y, hasta el momento, 80% de las resoluciones han sido en su contra.

Además, recordemos que el último día para cambiar las reglas electorales es el 30 de mayo de 2023 y los tiempos para dar vida a una reforma que sólo responde a fobias de grupo ya están bastante cortos.

Hoy sólo 13% de los votantes están en zonas rurales y 87% en las urbanas, donde el PAN, el PRI, MC y el PRD tienen más electores.

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



COMO una marioneta de calcetín, así trae **Andrés Manuel López Obrador** a **Alejandro "Alito" Moreno**. Desde el inicio del sexenio, el entonces gobernador intentó ganarse el favor del nuevo Presidente. No era broma aquello de llamarlo "**Amlito**".

PERO la **4T** es insaciable. Ya exprimió al campechano, pero quiere más y más. Y si "**Alito**" no le cumple, ¡cuello! De ahí que le quieren revivir el juicio político para que en **Campeche** lo metan a la cárcel por cuantos delitos se le ocurran a **Layda Sansores** y a su obediente fiscal, **Renato Sales**.

LA PREGUNTA inevitable es: ¿**Alejandro Moreno** va a resistir las presiones? De la respuesta dependen varios asuntos de la oposición y de la República.

• • •

EN LA EPIDEMIA de meningitis aséptica que lastima a **Durango**, las autoridades federales y estatales culpan a un hongo microscópico, pero deberían también fijarse en su cómplice: la gigante negligencia oficial.

COMO SI él no tuviera relación con la tragedia, el titular de la **Cofepris**, **Alejandro Svarch**, salió con la novedad de que se encontraron graves irregularidades en al menos cuatro de los hospitales por los que pasaron las mil 400 mujeres que hoy están en riesgo. Es decir, se esperó a que ocurriera la tragedia para supervisarlos.

¿DE QUÉ SIRVE una **Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios** si no protege? Sería bueno que explicara cómo es que su dependencia no se enteró de todos los problemas que, según ahora dice, tienen esos hospitales.

LO MÁS GRAVE del asunto es que ya se trasladó a **Durango** el subsecretario **Hugo López-Gatell**, lo cual sólo significa una cosa: que no se va a resolver la crisis, nomás se le va a suministrar un placebo.

• • •

DADO QUE ya se aprobaron el **Presupuesto 2023** y la ampliación para que las **Fuerzas Armadas** estén en las calles, además de que la reforma electoral fue desechada..., ¿ahora sí van a renunciar a sus cargos **Citlalli Hernández** y **Andrea Chávez Treviño**?

TANTO la senadora como la diputada federal tienen que dejar su encargo legislativo, porque la **Comisión de Honor y Justicia de Morena** les prohibió dobletear con sus cargos en el **CEN**. La primera es secretaria general y la segunda es la vocera.

AMBAS se niegan a cumplir con las normas de su propio partido. Tal vez se saben intocables porque a una la protege **Claudia Sheinbaum** y a la otra, **Adán Augusto López**.

• • •

AH, CÓMO da vueltas la pelota, perdón, la vida. Un país estancado económicamente, el **presidente López** embriagado de petróleo y presumiendo un desempeño no acorde con la realidad, y una **Selección Mexicana** con la peor actuación de su historia en un **Mundial**. ¡Bienvenidos a 1978!

El Presidente no ha sido empático con las mujeres, pero tampoco las mujeres en el poder de este régimen.

JOSEFINA LEROUX



Vana paridad

Las espeluznantes cifras dadas a conocer el 25 de noviembre por el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer crean la necesidad de revisar de qué ha servido la paridad de género y el pronunciamiento del gobierno como el “más feminista de la historia de México”.

“La paridad es la igualdad sustantiva entre sexos; es una medida permanente que logra la inclusión de mujeres en los espacios de decisión pública”, se incorporó en la Constitución Mexicana en el 2014 (igualdad.ine.mx/paridad/evolucion-normativa-de-la-paridad-de-genero/).

¿Pero han escuchado a las mujeres de este gobierno paritario y “feminista”?

Somos testigos fehacientes en este sexenio del comportamiento servil de las secretarías, juezas y servidoras públicas de alta jerarquía que han actuado a favor de la postura oficial, incluso en contra de su prestigio curricular, como el que tenía la ministra en retiro y jurista Olga Sánchez Cordero,

ex secretaria de Gobernación.

Ahora como senadora afirma que la “cuarta transformación es una transformación feminista” gracias a la administración del presidente de México. Preguntemos a las mujeres, a las feministas.

La candidata preferida del régimen copia los mismos términos y la misma descripción de los hechos que hace su mentor, el presidente López, sin ningún disimulo, lo que obvia su dependencia, su obediencia, su machismo y su necesidad de complacerlo.

“No queremos que vuelvan los tiempos de las elecciones controladas por el gobierno o por un partido. No queremos que se repitan los fraudes electorales que han marcado buena parte de nuestra historia”, declaró fuera de lugar Rosario Piedra, la titular de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos.

Muchos años de estudios, congresos, algunos avances en otros países y la gran pujanza femenina han hecho posible que las mujeres mexicanas pudieran tener acceso a espacios de deci-

sión pública igual que los hombres. Pero tener acceso y un nombramiento como funcionaria pública no significa ejercer igualdad ni propiciarla.

Revisemos las cifras, las realidades.

Nunca se había registrado tanta violencia contra las mujeres: 10 feminicidios y 58 violaciones diarias en el 2021. No se había recortado tanto el presupuesto en programas que las beneficiaban como en este régimen obradorista.

Las mujeres en cargos públicos no han hecho algo significativo para cambiar estos datos como no sea repetir los que el Presidente ajusta a conveniencia en su propaganda mañanera.

En un conversatorio del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) en el 2021 por el Día de la Mujer, la diputada morenista Wendy Briceño describió un sentimiento de representatividad paritaria en este gobierno, admitió la falta de diálogo, pero achacó los problemas (como lo hace el primer mandatario) al abandono de gobiernos anteriores.

En Tabasco, entidad gobernada por Morena, el feminicidio creció 300 por ciento de enero a abril de este 2022, y cifras del 2011 lo señalaban como el estado con la tasa de feminicidios más elevada en el país, seguido de Oaxaca.

Son más las deudas que los logros de este gobierno. Prevalece una incapacidad para reconocer los problemas de las mujeres. No existe una cultura de prevención como no sea privar a las mujeres de sus derechos en la calle. El sistema de justicia no está para ellas, la revictimización y la impunidad son denominadores comunes en este régimen.

“En otros gobiernos, los más corruptos, los neoliberales, hubo más diálogo, más logros para las mujeres, incluso con panistas”, dijo la periodista Sara Lovera en el CIDE. En el actual, no lo hay.

El Presidente no es empático con las mujeres, declaró Lovera, feminista con 50 años de trayectoria. Pero tampoco lo han sido las mujeres en el poder de este régimen.

La mirada de género sigue pendiente en México, sigue postergada una paridad auténtica que respete la voz de las mujeres.

A la luz del feminismo, las mujeres reclamamos el desperdicio de la oportunidad histórica para hacer valer los derechos de más de la mitad de la población. La paridad de género no es garantía de representación femenina, sororidad ni empatía.

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
 www.sergiosarmiento.com



No hay medida gubernamental más popular que aumentar el salario mínimo, pero no hay relación directa entre éste y la prosperidad de un país.

Sólo el mínimo

"Los países con leyes de salario mínimo tienen de manera casi invariable tasas de desempleo mayores que los que no las tienen."

Thomas Sowell

¿S abía usted que en México en 2021 el sueldo mínimo era 45 por ciento del salario promedio? Somos afortunados. Los pobres trabajadores de Estados Unidos con sueldo mínimo ganan solamente 27 por ciento del promedio. Pese a eso, cientos de miles de mexicanos arriesgan la vida cada año para cruzar la frontera y trabajar en nuestro vecino del norte. La razón es que el salario promedio es mucho más alto en la Unión Americana.

No hay relación directa entre el salario mínimo de un país y sus sueldos promedio o su prosperidad. Con un sueldo mínimo de 27 por ciento del promedio, Estados Unidos tiene el salario más alto de los países de la OCDE: 74,738 dólares anuales. México registra el más bajo, 16,429 dólares. Suiza, que no tiene sueldo mínimo, alcanza un salario promedio de 68,957 dólares.

No hay medida gubernamental más popular que aumentar el mínimo. Por eso el presidente López Obrador afirmó ayer en la mañana: "Les tenemos una buena noticia... Ya llegaron a un acuerdo para el aumento del salario mínimo". El incremento es de 20 por ciento en un momento en que la inflación es de 8 por ciento anual. El sueldo

mínimo general pasará de 172 a 207 pesos diarios; en la frontera norte, de 260 a 312 pesos. Acompañaron al Presidente en su anuncio los dirigentes de las cúpulas empresariales. Todos los políticos y los dirigentes quieren pararse el cuello con este aumento.

No entienden que el salario mínimo es una prohibición de contratar a trabajadores por debajo de un determinado sueldo. Ayuda a algunos, pero discrimina a otros, en particular a los más pobres. En Estados Unidos, por ejemplo, el salario mínimo, cuando se empezó a aplicar, aumentó el desempleo de negros y jóvenes, como lo experimentó personalmente el economista negro Thomas Sowell.

No hay fórmulas mágicas para lograr la prosperidad. Si subir el salario mínimo lo fuera, todos los países del mundo ya serían ricos. En México tuvimos entre 1970 y 1982 los mínimos más elevados de la historia, pero esto no nos permitió administrar la abundancia.

"El salario mínimo siempre es cero, sin importar las leyes", ha sentenciado Sowell en *Basic Economics*. Si el mínimo es demasiado alto, los trabajadores con menor preparación o productividad se quedan sin empleo o tienen que trabajar en la informalidad. Si el salario mínimo se mantiene a un nivel bajo, su impacto en la economía es relativamente pequeño; pero si se eleva demasiado, genera altas tasas de desempleo e inflación.

En México el mínimo ha aumen-

tado de 102.68 en 2019 a 172.87 pesos diarios en 2022, 68.4 por ciento. El número de quienes ganan hasta un salario mínimo ha subido de 10.5 millones en el primer trimestre de 2019 a 18.3 millones en el tercero de 2022. Quienes obtienen de 1 a 2 mínimos aumentaron de 17 a 19.2 millones. Pero quienes reciben de 2 a 3 mínimos bajaron de 9.8 a 6 millones, los que obtienen de 3 a 5 mínimos de 4.5 a 2.3 millones, y los que reciben más de 5 mínimos se desplomaron de 1.7 a 794 mil. Al mismo tiempo, la población que trabaja sin recibir ingresos pasó de 3 a 3.4 millones (INEGI).

Una política económica debería aumentar la prosperidad general. Prohibir la contratación de personas que ganen menos de un mínimo ayuda a algunos y perjudica a otros. Genera distorsiones económicas, entre las cuales la peor es que impide que personas con escasa preparación, con discapacidades o que solo quieren trabajar unas horas a la semana obtengan un empleo formal. Hay métodos más eficaces para conseguir justicia social.

• FORÁNEAS

A partir de enero del 2023 el estado de Puebla prohibirá la circulación de vehículos con "placas foráneas" por su territorio que no obtengan un "pase turístico especial". Imita así a la Ciudad de México en un proceso que restringe la libertad de todos para circular por el país.

**MANUEL
J. JÁUREGUI**

Lo que ahora hace AMLO con su nociva idea de cambiar el INE es replegarse para ganar tiempo y comenzar una nueva ofensiva.

Dando y dando

Dijo ayer el Presidente López: “Se pueden quedar con el INE”, esto a los que él llama “sus adversarios”. Afirmando de pasada que “les falta pueblo”. No sabemos a ciencia cierta qué le responderán esos “adversarios” (que a lo mejor son muchos más de los que cree), pero una posible respuesta sería: “¡Perfecto, nos quedamos con el INE y usted quédese con sus corcholatas!”.

Ahora que no piensen que la batalla por el INE está ganada por los defensores de la democracia. No crean que este señor López ya se desistió de buscar destruirlo, desaparecerlo, cambiarlo por algo que él pueda manejar: lo que está haciendo es replegarse para ganar tiempo, para planear y comenzar una nueva ofensiva e intentarlo otra vez.

Lo primero que harán él y los suyos es armarle más cuete a Alito Moreno, presionarlo más, pisarle fuerte la cola e intentar meterle al PRI la aceptación de la reforma electoral en pedacitos. Y harán lo mismo con los líderes del Verde y del PT, buscarán qué prebenda otorgarles a cambio de su apoyo.

Quizá, para hacer el veneno menos amargo (sobre todo para la chiquillada, que con la reforma pierde mucho dinero en financiamiento oficial) podrían los cuatrotros reducir los alcances de la reforma y centrarse en meter gol al actual INE, toda vez que CUATRO de los consejeros, incluyendo a Lorenzo Córdova, el presidente,

terminan su cargo en ABRIL.

La “nueva idea” podría ser asegurar que el señor López sea quien escoja y META AL INE a los SUSTITUTOS de los cuatro consejeros para incrustar sendos esquiroles: consejeros afines a la Cuarta Transportación, con los que podría controlar el INE sin cambios externos. Según este su escribano, ésa sería la tirada del señor López, y explicaría el porqué de su aparente repliegue luego de que no pudo meter su “reforma”/supositorio político a la primera.

Y es que seguramente sabe que su “corcholata” preferida, la señora Sheinbaum, necesita “ayuda” para asegurar el triunfo en la presidencial del 2024 y por esto tanta terquedad en querer dominar al INE. Sabe bien que si se UNE la oposición en torno a un buen candidato (lo cual está en el imperio de lo posible, aunque aún no de lo probable, toda vez que Morena tiene un “as” bajo la manga, un acuerdo secreto con Dante Delgado de Movimiento Ciudadano, quien se encargará de sabotear la alianza), puede darle un buen susto a su corcholata.

Ello aunque la del 24 será una elección de Estado, en la que las 22 Gubernaturas que controlará el partido del Presidente serán un centro de movilización y financiamiento para el megacarrusel y mapachería que organizarán los mismos que le hicieron su EGODESFILE. Para meter orden en lo que promete ser una elección MUY COCHINA es

que está el INE, y por esto mismo el señor López quiere debilitarlo, achicarlo, que no esté fuera de su control en la elección de su sucesor.

La más reciente propaganda de la señora Sheinbaum... de Tarriba promueve que ella significa la “continuidad” del Gobierno del señor López, y esto como un gran activo para su precandidatura. ¿De veras aspira esta dama con estudios en la Universidad de California en Berkeley gobernar un país dividido, en el que el 50 por ciento votará en su contra y el otro 50 será comprado o convencido a palos a votar por ella? ¿Acaso no preferiría CONVENCER y no vencer?

¿O alberga la idea de seguir generando desconfianza, ahuyentando la inversión, generando CONTROVERSIAS con nuestros principales socios comerciales, Canadá y Estados Unidos? Si no tiene un plan bien definido y no se esfuerza en comunicarlo, ¿para qué quiere llegar a la Presidencia?

El México que le dejará su MENTOR será uno plagado de violencia, militarizado, desunido, con una economía dañada, con un déficit enorme en empleos, con más POBRES que antes y con gran demanda de soluciones a los problemas graves que nos aquejan.

¿Convencida está la dama de que puede continuar así esperando un resultado diferente al que está logrando su mentor? Si así es, otras corcholatas han de preferirse: ¡quédese con sus tres, señor!

A
FUEGO
LENTO



ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

#OPINIÓN

LÁZARO
ERA
INOCENTE Y
LO MATO EL
GOBIERNO
DE JAVIER
CORRAL

El afán de venganza del exgobernador de Chihuahua le arrebató la vida a exfuncionario de César Duarte

Por acción y omisión, el gobierno de Javier Corral en Chihuahua fue y es responsable de la muerte de *Lazarito*. Exdirector del **Fideicomiso Chihuahuense para las Actividades Productivas**, José Lázaro Joaquín López estuvo preso durante dos años, acusado de peculado agravado, un delito que nunca pudieron comprobarle, pero que lo llevó a la muerte en el Cereso 1 Aquiles Serdán. Murió por mala y tardía atención médica después de resultar contagiado de COVID-19 en prisión. Hoy, a dos años de su desaparición, la **Secretaría de la Función Pública** dejó sin efectos el procedimiento

administrativo que dio pie a las acusaciones en su contra. Lo declaró inocente.

Peor aún: su familia y su defensa se enteraron a mediados de noviembre que, el 28 de agosto de 2020 (dos días después de la muerte de *Lazarito*) su causa penal había sido sobreseída y la sentencia era absolutoria.

Siempre fue inocente. Y perdió la vida por el afán de venganza de Javier Corral en contra de quien fue su antecesor en la gubernatura del estado, **César Duarte**.

Desde que arrancó su gobierno, en 2016, el panista emprendió una *cacería de brujas* contra el exgobernador y una veintena de exfuncionarios estatales, entre quienes estaba *Lazarito*. La historia de este tristísimo caso se remonta a la mañana 30 de julio de 2018, en la colonia Florida de la CDMX.

Como todos los días, *Lazarito* salió en pijama a depositar su basura en un camión recolector y, sin mediar palabra, agentes ministeriales de Chihuahua se le fueron a los golpes. A empellones, frente a la mirada de su esposa **Luz María Martínez**, lo subieron a un vehículo sin balizar.

Lo trasladaron a Chihuahua y, a partir de ahí, él y su familia empezaron a sufrir la peor historia de sus vidas.

Le metieron en el paquete de exfuncionarios que fueron acusados de prácticamente todos los males de aquella entidad. Corral utilizó toda la fuerza del estado, incluido el Poder Judicial, para tratar de dar un **escarmiento a Duarte**, aunque fueron muy pocos los resultados durante todo su sexenio, a pesar de que metió a mucha gente a la cárcel.

En el caso de *Lazarito*, la jueza **María Alejandra Ramos Duran**, lo vinculó a proceso y le dictó prisión preventiva, con todo y que el delito no lo ameritaba.

Y en la pandemia, un mes antes de que *Lazarito* se contagiara, su familia pidió un cambio en la medida cautelar por la edad y su hipertensión.

La respuesta fue que en el Cereso había condiciones para evitar contagios y, si llegase a pasar, el hospital del penal podía atender la contingencia y en su caso trasladar a cualquier enfermo. Cosa que no sucedió.

Cuando ocurrió, sólo **llegó a morir en un hospital externo**. Y es la fecha en que su familia sigue el *viacrucis*.

Por orden judicial, el cuerpo fue entregado a su esposa e hijas, pero sin que pudieran **cremarlo**. La única opción fue sepultarlo en un cementerio de Chihuahua, en un espacio que les prestó una familia.

A *Lazarito* el gobierno de Corral **lo acusó de un peculado por seis millones** de pesos, cosa que, ahora sabemos, fue parte de lo que muchos llaman *Operación mentira*. Este padre de familia ejemplar trabajó tres años en el gobierno de Duarte como director de un fideicomiso, con un sueldo que rondaba los 40 mil pesos mensuales.

No vivía en la opulencia, tuvo los mismos vehículos por mucho tiempo y su casa nunca fue remodelada. No había ni hay evidencia de que hubiera tomado dinero ajeno. **Lazarito fue víctima de una vendetta política**. Su familia y abogados califican su caso como un "crimen de Estado".

En su muerte hubo acciones y omisiones, típicas, culpables y punibles e imputables a un gobierno o a sus dependencias, representantes, funcionarios o autoridades, agentes y subalternos. Eso dio pie a que en la actualidad **existan denuncias penales y administrativas abiertas** que no se investigaron, que siguen sin investigarse y sin resolverse.

Y como dice el filósofo... Name acuerdo: "La venganza es siempre el débil placer de una mente pequeña y estrecha".

En su muerte
hubo acciones
y omisiones
imputables al
gobierno

— DEFINICIONES —



#OPINIÓN

AMLO, ¿EL PRESIDENTE MÁS POPULAR?

Es muy popular, sí, ¿pero qué tanto? ¿Para qué le alcanzará esa alta aprobación hacia el final del sexenio? ¿Qué tanto pesará en 2024?



o hay que sentirse mal, no es para presumir, pero estamos en segundo lugar (...) nosotros estamos bien calificados por nuestro pueblo", dijo apenas ayer el presidente **López Obrador** en la *mañana*. Hablaba de una encuesta global que mide a 13 mandatarios del mundo y que lo coloca,

en efecto, en segundo lugar. Le habían preguntado sobre el fracaso de la Selección Mexicana de fútbol en Qatar, pero terminó hablando de él y su popularidad. La alta aprobación que mantiene es, desde que inició el sexenio, uno de los aspectos más vendidos y defendidos por quienes apoyan la 4T.

"Nunca habíamos visto a un Presidente compartir un espacio con tanta gente, ni con ese respaldo a su proyecto, eso sólo es posible por la alta aprobación", me dijo apenas el pasado lunes **Jesús Ramírez Cuevas**, coordinador general de Comunicación Social de la Presidencia. Habían pasado 24 horas de la demostración de *músculo* del Presidente que volvió a llenar el Zócalo y sacó a ríos de personas a las calles.

La forma en que conecta, la manera en que reúne a miles, el fenómeno que representa... no se ve todos los días. Más allá de sus decisiones y sus políticas de gobierno, que a algunos podrían gustar y a otros no, de los resultados o pendientes; de los éxitos o fracasos en lo que va de su sexenio, el arrastre que tiene hace años y que mantiene en el cuarto año de su gobierno, es de llamar la atención.

El análisis sobre su gobierno se hace todos los días, y habrá que seguirlo haciendo. Por supuesto, habrá que continuar señalando y criticando lo criticable, pero hay que comprender que la aprobación presidencial corre por un carril separado. No se recarga en las decisiones de gobierno, tampoco en las políticas que se impulsan ni en los logros obtenidos. Es una efervescencia que **López Obrador** despierta.

La alta calificación es a un hombre. Porque muchos de los indicadores no dan para ser tan optimistas. Pero la popularidad presidencial trasciende la evaluación por rubro. Es un fenómeno que, si la oposición no intenta comprender sin apasionamientos, no podrá revertir.

AMLO es muy popular, sí, ¿pero qué tanto? Van dos encuestas de dos distintos encuestadores que han medido a los últimos cuatro presidentes a estas alturas del partido. Consulta Mitofsky, de **Roy Campos**, le da 59%; a **Enrique Peña Nieto** 24%; a **Felipe Calderón** 53%; y a **Vicente Fox** 54%. **López Obrador** sería el más popular. Para **Alejandro Moreno** de *El Financiero*, el presidente tiene 55%, mientras que **Peña** tenía 24%; **Calderón**, 59% y **Fox**, 57%. **AMLO** sería el tercero con mayor aprobación.

Como sea, el Presidente es muy popular, más si consideramos que ha atravesado varias crisis — algunas simultáneas —, de la sanitaria por la pandemia a la económica. A estas alturas, difícilmente convencerá a sus críticos, pero también difícilmente desencantará a los suyos. Esa popularidad prácticamente no se moverá. ¿Para qué le alcanzará hacia el final del sexenio? ¿Qué tanto pesará en 2024? Lo veremos.

Muchos de los indicadores no dan para ser tan optimistas



¿UN MOVIMIENTO CONSOLIDADO O EFÍMERO? LA MARCHA DE MORENA

LUIS MIGUEL MARTÍNEZ ANZURES / PRESIDENTE DEL INSTITUTO NACIONAL DE ADMINISTRACIÓN PÚBLICA

Es necesario afirmar que al partido le hace falta un liderazgo con presencia y amplia legitimidad, tanto al interior de sus filas, como al exterior

La marcha convocada por el Presidente el domingo 27 de noviembre, ha sido una demostración de fuerza y efecto mediático, justo en la recta final de su mandato, unos días antes de su informe anual de labores. López Obrador sabía que era momento de dar un *manotazo en la mesa* y acallar las voces de disonancia mediática que trataban de enaltecer la marcha en defensa del INE y la negación a la propuesta de Reforma Electoral.

La multitudinaria convocatoria ha dejado entrever muchos matices que circundan al obradorismo y componen a Morena. Por ejemplo, se pudieron apreciar las interminables concentraciones y congregaciones sectoriales de muchos grupos de trabajadores del gobierno de la capital, que se dieron cita en este evento, a costa de cumplir con el famoso *pase de lista*, diversos beneficiarios de programas sociales e incluso gente que no entendía muy bien la propuesta de la 4T. Asistieron y se dieron cita.

Pero quedarse en un análisis así de simple, sería un grave error, tanto para la oposición, como para la clase política. La marcha convocada por el Ejecutivo aglomeró amplios sectores de la población mexicana, demostró que existe un México profundo que necesitaba ser escuchado y ser visibilizado; son precisamente estos mexicanos, los que han salido a la calle a marchar al lado de Morena y el Presidente. Se cuentan por miles, pero en realidad son millones de personas, los que dicen apoyar esta forma de gobernar.

Por supuesto que es lamentable que, en su afán de cumplirle al Presidente, Morena recurra a gestos y rituales del viejo régimen que, en realidad, no habría necesitado, ya que la plaza pública más importante del país y sus alrededores, se habrían llenado, sin necesidad de estas reprobables costumbres.

Pero sobredimensionar este hecho, llevaría a cualquier persona a dejar de ver que, en la denominada 4T, o como quiera describirse, existen muchos rasgos que dan cuenta de la gestación de un fenómeno inédito de dimensiones populares enormes y muy bien definidas.

Ahora bien, por más esfuerzos que la oposición realiza en su intento por demostrar a las mayorías, que el gobierno de la 4T no es eficaz, ni es lo que dice ser, los sectores desfavorecidos mantienen la noción de que, incluso, si tal cosa fuese cierta, al menos lo intenta. Y allí está una derrama de 800 mil millones de pesos anuales entregados en tarjetas de manera directa para demostrarlo, esta reorientación del gasto público no tiene precedentes y se han convertido en oxígeno puro para los deciles más bajos de la nación y el consumo interno.

Con todo ello, es necesario afirmar que a Morena le falta un liderazgo con presencia y amplia legitimidad, tanto al interior de sus filas, como al exterior. En este sentido, son pocas o escasas, las personalidades que lograrían cumplir con dichos requerimientos. Cubrir las dimensiones de lo que ha significado López Obrador para su causa, es una tarea que nadie pudiera acercarse, ni en carisma, ni en aceptación de parte de las bases del partido, ni tampoco en la sociedad nacional.

Este último componente llama la atención, debido a que, con la sucesión presidencial a menos de dos años, aún muchos especialistas en el tema se preguntan si, ¿es este partido capaz de prolongar su legado, con la implementación de un proyecto de gobierno transexenal, pese a que su líder moral, ya no esté con ellos para entonces?

Y es que, de acuerdo con los diversos sondeos, la permanencia del proyecto para 2024, no tendría su permanencia en *tela de juicio*, pero quizá sería cuestionada la magnitud de su presencia en el Congreso y por supuesto, su poder político rumbo a 2030.

—
 “¿Morena es capaz de prolongar su legado, a partir de la implementación de un proyecto de gobierno transexenal, ya sin su líder moral?”
 —

Crónica de una ruptura anunciada

COORDENADAS

Enrique Quintana

Opine usted:
enrique.quintana@elfinanciero.com.mx

@E_Q_



Ricardo Monreal y Morena se van a divorciar. No sabemos cuándo ni en qué condiciones, pero es algo tan evidente como el hecho de que **dos trenes que van en sentido contrario** en la misma vía van a acabar chocando en algún momento.

Cuándo y en qué condiciones puede ocurrir ese choque, y qué consecuencias podría tener para el entorno político nacional, son reflexiones necesarias para perfilar el futuro de la competencia electoral.

No soy yo, eres tú. Es lo que Monreal le puede decir a Morena.

Monreal no se va a ir de Morena. Será Morena quien lo orille a separarse.

La razón de fondo es que el presidente López Obrador no olvida y **usa a sus aliados mientras le sirven.** Cuando le parece que ya no le son útiles, no tiene mayor empacho en deshacerse de ellos.

AMLO no olvida que Ricardo Monreal cuestionó el hecho de que en la selección del candidato a la Jefatura de Gobierno de la CDMX en 2017 no se hiciera una “encuesta espejo” para validar los resultados. Y aunque aceptó la encuesta, **siempre criticó a la que él llamó la “nomenclatura” de Morena.**

Al final, la reconciliación con AMLO permitió a Monreal convertirse en coordinador de Morena en el Senado y presidente de la Junta de Coordinación Política.

Durante los primeros años de la actual administración, **Monreal se convirtió además en un eficaz operador político** en una Cámara en la que desde el principio Morena careció de una mayoría calificada y pese a ello, se lograron procesar reformas constitucionales y realizar nombramientos que la exigen.

Sin embargo, particularmente después de las elecciones de junio del año pasado, empezó a percibirse **un alejamiento de Monreal con el presidente de la República.**

Y, éste se acentuó en la medida que el senador zacatecano expresó públicamente su interés de contender por la candidatura de Morena a la Presidencia de la República.

Al paso de los meses, fue visible que un grupo de Morena **buscaba hacer el vacío e incluso agredir a Monreal.**

López Obrador, en diversas ocasiones, no lo mencionaba cuando hablaba de los aspirantes presidenciales.

La campaña de la gobernadora de Campeche, **Layda Sansores**, contra el líder de los senadores morenistas, no puede interpretarse sino como **parte de lo mismo.**

Y ahora, notoriamente, la corriente que ha surgido para **tratar de remover a Monreal de la coordinación** de los morenistas en el Senado, es otro paso en la misma dirección.

Creo que quienes no quieren ver a Monreal en esa coordinación, temen que su eventual remoción **signifique el comienzo de un proceso de ruptura** ante el bloqueo a su aspiración a ser candidato presidencial. Por eso han andado con tiento.

Algunos en Morena (y aun fuera de Morena) piensan que **su salida no tendría ninguna consecuencia.**

Difiero. Lo que puede comenzar como una fisura tiene el potencial de seguir como una grieta y **acabar finalmente en fractura.**

Desestimar la posibilidad de que Monreal desencadene un proceso de fugas de Morena puede ser **uno de los grandes errores del partido** en el poder en este proceso.

En la definición de la candidatura presidencial estará involucrado el presidente López Obrador.

Pero, pone la muestra para que **en otras posiciones se seleccionen a los preferidos de la dirigencia.**

Por ejemplo, si en Coahuila se obstinan en darle la candidatura a Ricardo Mejía y no a Armando Guadiana, pueden provocar un cisma.

Y eso multiplíquelo por las 32 entidades y algunos cientos de municipios importantes.

Si Morena comete el pecado de la soberbia, **va a provocar decenas de pequeñas fracturas.**

Morena ha crecido tanto no porque haya muchos políticos que se identifiquen con su ideología, sino porque hay muchos que perciben que estar allí **es el camino para llegar al poder.**

Y en el palomeo, **va a haber muchos decepcionados** que van a buscar otras opciones.

El peor error que puede cometer Morena –muchos están deseosos de que lo haga– es considerar que gracias a “la magia” de López Obrador, ya hay certeza de que se va a ganar el 2024.

Todavía hay muchas incógnitas por resolverse en el camino y pueden aparecer sorpresas que hoy ni imaginamos.

De la conveniencia de adelantar el destape



EN PETIT COMITÉ

Óscar Mario Beteta

Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

@MarioBeteta

En una declaración del presidente Andrés Manuel López Obrador —esta semana—, sobre la que no se puso la suficiente atención, podría haber claves y luces de la sucesión 2024 que es pertinente comentar. Dijo:

“...Salga quien salga. En la encuesta. Se tiene que apoyar. Sí, porque no es la persona. No es el candidato, la candidata. Es el proyecto. Quien apuesta a la división, pues ni tiene convicciones. Porque la gente no está sólo por los candidatos. La gente está por el proyecto. Reglas claras. Que sea el pueblo el que decida. De una vez, que se haga la encuesta”.

Si la lectura de estas líneas se hace de abajo hacia arriba, en las que pide que de una vez se lleve a cabo la en-

cuesta, parece evidente que estaría buscando aprovechar la situación que tiene a su favor, ratificada en la marcha por su cuarto año de gobierno y la posición que mantienen ahora sus llamadas corcholatas. Implicaría acelerar más el proceso destapando a su candidato “oficial”. Quizás hasta harían campaña juntos. El sucesor(a) se prepararía mejor y aprovecharía todas las ventajas comparativas y competitivas frente a los demás.

Tomadas desde el principio, sus palabras significarían:

1).- Que el nombre del ganador saldrá necesariamente del grupo que decida inscribirse para el levantamiento de la encuesta (“salga quien salga...se tiene que apoyar”); que todos tendrán que aceptar y

respetar una serie de reglas que no se han visto ni aplicado en el sistema político mexicano: sumar a favor del ganador, la fuerza, grupos, intereses, redes de poder, de todos los aspirantes. En esa línea, no sería impensable que, en caso de repetir Morena, en el próximo gobierno muchos de los actuales altos funcionarios seguirán en los cargos que ahora tienen o que se hicieran sólo algunos cambios.

2).- Con ese esquema, que incuestionablemente está muy bien concebido, el presidente estaría poniendo en perspectiva lo que más le interesa (“Es el proyecto...la gente está por el proyecto”), es decir, la continuidad de lo que está haciendo, aun cuando él haya dejado el cargo. Para eso, será también de crucial importancia la composición de la próxima Legislatura del Congreso de la Unión.

La cristalización de esa estrategia, que nadie le podría objetar ahora, ni siquiera la aletargada oposición, podría derivar en el indeseable poder tras el trono, en caso extremo, o circunscribirse a la institucionalización del Proyecto de Nación sobre el cual AMLO llegó al poder y que busca fortalecer.

Para cubrir el estado de orfandad política en el que apunta a quedar México con el relevo, puesto que nadie que pueda sucederlo reúne sus

cualidades, se ha referido incluso a quien podría optar por la autoexclusión, susceptible de dificultar sus propósitos, señalando que, “...quien apuesta a la división, pues ni tiene convicciones”.

En esas 66 palabras pronunciadas por el titular del Poder Ejecutivo, podría estar la respuesta a la profunda preocupación que resulta de saber que, justo dentro de dos años, México tendrá un nuevo presidente o presidenta sin la habilidad, carisma, cariño y popularidad de las que él goza.

Lo que estaría haciendo Andrés Manuel López Obrador con su jugada de genuino ajedrecista y máximo estratega, es reafirmar el control de su sucesión sobre la base de “todos para uno...”, dar continuidad a su idea de país y alcanzar el codiciado lugar en la historia por el que siempre ha luchado.

Sotto Voce.— Sorprende positivamente que se haya cumplido el pronóstico de la Secretaría de Hacienda sobre el crecimiento de la economía de casi 3% para 2022. Es producto de la experiencia, disciplina y responsabilidad de su titular, doctor Rogelio Ramírez de la O, y la magnífica coordinación con su subsecretario, Gabriel Yorio...Las variables de la fórmula de los partidos de oposición para competir por la Presidencia, podrían alterarse radicalmente si se concreta la “Gira de la Reconciliación” con Ricardo Monreal y Santiago Creel en dupla... Oaxaca y los oaxaqueños, se liberan de la asfixia y comienzan a respirar con la salida de Alejandro Murat, familia y amigos.

El fut profesional está podrido

Se escudan en que es un negocio privado, pero olvidan que el poder de convocatoria que tiene el balompié en nuestro país es descomunal, al grado que puede modificar el humor social y ser la chispa, en ciertas circunstancias y momentos, de disturbios sociales como ha ocurrido en otras partes del orbe.

Los dueños de los equipos de fútbol profesional y por lo tanto los que dirigen los destinos de la Selección Mexicana, han saqueado y burlado a la afición por sus decisiones que solo buscan la rentabilidad a corto plazo, en lugar de invertir en formar a la niñez y a la juventud al amparo del deporte y de los valores morales y de superación que conlleva su práctica.

Los gobiernos en turno han sido cómplices de una veintena de empresarios, al dejarlos a su libre albedrío, no solo en perfilar el destino del fútbol profesional, sino de omitir el pago de impuestos, de socavar los derechos laborales de los jugadores y de manipular a la

DESDE SAN LÁZARO

Alejo Sánchez Cano

Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

población mediante la mercadotecnia y la publicidad.

Pasará el sexenio del presidente López Obrador y la cofradía de dueños se seguirá enriqueciendo a costa de la enorme demanda que existe por observar a sus equipos de fut y más con el Mundial que se llevará a cabo en Norteamérica y que, por lo pronto, ya logró que se fusionaran las ligas profesionales de México y Estados Unidos en un torneo que, no dejará nada para la afición ni para el desarrollo de nuevos jugadores, pero sí para engrosar

sus bolsillos.

Desde el Congreso se escuchan voces de legisladores para que se intervenga en el fútbol profesional, por lo menos a través de las respectivas comisiones del Deporte de ambas Cámaras, en regular y conducir las decisiones de los dueños, en temas relevantes como el número de extranjeros; la contratación del entrenador nacional y sobre todo, en quitarles una parte del pastel para que inviertan en infraestructura educativa y deportiva en todo el país.

Los esbirros de los propietarios de los clubes deben renunciar como Yon de Luisa y Mikel Arriola, por que contrataron y protegieron a un canalla que solo vino a vernos la cara y a enriquecerse, hablamos de Gerardo 'Tata' Martino, quien entregó el partido de la Selección Mexicana al combinado argentino comandado por Messi.

Un entrenador argentino, jugando más por el interés de su seleccionado, que por México.

El 'Tata' planteó su esquema

táctico para que la Selección de su tierra natal no tuviera problemas para ganar y con ello preservar sus aspiraciones para sortear la etapa de grupos.

Con un esquema defensivo que casi no había utilizado, línea defensiva de cinco hombres y prescindiendo del mejor medio de contención, Edson Álvarez, para que no hubiera quién marcara a Lionel Messi, el 'Tata' garantizó la victoria albiceleste y con ello aseguró que lo reciban en su tierra natal como héroe y con la perspectiva de enrolarse en algún club argentino.

Lo mostrado por los mexicanos ante Arabia Saudita, les alcanzaba para derrotar a Polonia y jugarle en igualdad de condiciones a su similar sudamericano.

Los apostadores daban como favorito a México sobre Polonia y Arabia Saudita.

Desde la tripleta de derrotas ante la Selección de Estados Unidos era obligado el relevo de Martino, pero Yon de Luisa y demás inútiles lo defendieron a muerte y bueno, los resultados están a la vista.

Mientras que el combinado norteamericano es el nuevo gigante de la Concacaf, el balompié nacional

se hunde ante la invasión de jugadores extranjeros y entre la negligencia y apatía por desarrollar toda la pirámide de deportistas masculinos y femeninos que compiten en diversas gestas mundialistas representando a nuestro país.

Ante el mayor fracaso del fútbol profesional en un Mundial desde 1978 y con dueños y directivos que no alcanzan a ver más allá de lo que los dejan ver sus carteras, el fut profesional nacional está podrido y seguirá así, mientras que no haya una intervención directa del gobierno que contengan los aviesos intereses mercantilistas de sus dueños.

De hecho, se requiere el diseño de nuevas leyes que, por excepción, regulen el negocio relativo al fútbol profesional, tanto en el pago bajo un régimen especial de tributación, como en obligaciones de inversión en proyectos sociales en beneficio de las comunidades más marginadas, además de establecer un programa nacional –apoyo económico– para la educación.

Ya basta de que un puñado de vivales se pase por el arco del triunfo el sentir del grueso de los ciudadanos y ponga en peligro la propia gobernabilidad y estabilidad social, con sus mercantilistas decisiones.



FOTOGRAFÍA: OSCAR CASTRO

No está claro si lo que sigue es el invierno o el infierno de Morena. Tras la festiva, multitudinaria y humanista marcha del domingo, los desafíos del gobierno y el movimiento en el poder no son pocos ni minúsculos, así cuentan con la enorme ventaja de tener por oposición a una gelatina, cuya consistencia quiere endurecer la resistencia civil que, esa sí, está dando muestras de eficacia.

De entrada, los dirigentes de la causa lopezobradorista –incluido su líder, el presidente de la República– están obligados a asumir el fracaso, labrado o simulado con singular denuedo, del propósito de reformar el régimen político-electoral. De salida, calibrar no la fractura, pero sí el descalabro supuesto en la decisión por venir del senador Ricardo Monreal que, sin importar cuál sea, será un problema.

Y en medio de esa circunstancia, quienes se desvíven por suceder al mandatario y se esfuerzan por halagarlo y complacerlo, están impelidos a cobrar conciencia de un contrasentido. El abrazo de su padrino puede terminar por asfixiarlos o, aceptando ser corcholatas, hacerlos perder el gas de su refresco por haber sido destapado antes de tiempo.

De ahí la duda de si la siguiente estación de Morena es el invierno o el infierno.

• • •

Sin entrar al absurdo debate de cuál de las dos marchas, la del 13 o la del 27 de noviembre, fue más legítima, concurrida, auténtica o ciudadana –¡qué pobres categorías de análisis!–, Morena cometió una serie de errores en el propósito sincero o marrullero de reformar a destiempo el régimen político electoral que coronó con un yerro inconcebible.

Tras convocar y movilizar a título de celebración a un millón doscientas mil personas, según cifras oficiales, el gobierno y el movimiento iban de la fiesta de ejercer el poder al entierro de la propuesta presidencial de reforma. Era tanto como corear: ¡Del festejo, al cortejo! ¡De la urna electoral, a la urna funeral! Menuda consigna, vaya cruda. Una verbena que remata –en el doble sentido de la palabra– en la sala de es-

SOBREAVISO

René Delgado

Opine usted: sobreaviso12@gmail.com

[@SobreavisoD](https://twitter.com/SobreavisoD)

El inv(f)ierno de Morena

Menudos desafíos los que encaran este fin de año el gobierno y Morena. Son de tal magnitud y tamaño urgencia que no está claro si lo que sigue es el invierno o el infierno.

pera del forense, atenta a la autopsia de lo sucedido.

De ahí, quizá, la decisión de postergar el debate y el voto en el pleno cameral del dictamen de la reforma constitucional que nació muerta. Sesión luctuosa, donde al parecer los aliados de Morena, los multicolores Verdes y los esforzados trabajadores del otro partido, reclamaban una propina extra por ayudar a cargar el féretro de la iniciativa. Pero ni qué, hasta los sepultureros cobran.

A la vuelta de los días, los asesores lopezobradoristas que instaron a hacer política y negociar la reforma político-electoral tenían razón. Fracasó la estrategia de polarizar y confrontar a fin de forzar la aprobación de la propuesta. Y algo peor, en casi un millar de fojas como si fuera la envoltura de un regalo, Morena le entregó a la oposición partidista y la resistencia civil una bandera: en nombre de la democracia sostener un régimen que, a todas luces, reclama una reforma. ¡Vaya logro!

Vendrá el plan B, el C, el D e, incluso, se podrá –como ya se viene haciendo– acusar a la oposición y la resistencia de negarse a afinar el régimen político-electoral y bajar el costo a la democracia, pero hay una realidad ineludible: esta vez el discurso presidencial fue derrotado por la narrativa de quienes repudian su gobierno y el plan A, aun con respiración artificial, es difícil que reviva.

El régimen político-electoral quedará prácticamente como está. ¡Qué victoria!

• • •

Luego, está Ricardo Monreal que ya entonó a cappella “amarga navidad” y al cual hasta Mario Delgado quiere despedir con “las golondrinas”. El senador que, quizá, termine cantando “no soy de aquí, ni soy de allá”, aunque de momento busque interpretar a dúo o en coro “reconciliación”.

Bromas y cantos aparte, la situación

del zacatecano es ya insostenible y, cualquiera desenlace, significará un descalabro para Morena: si se queda, malo; si se va, también. En esto, no hay sorpresa, cuestión de recordar el motivo por el cual el propio presidente de la República advirtió a los senadores de Morena que la coordinación del grupo parlamentario la tenía comprometida con el zacatecano.

Antes del invierno o el infierno o, bien, apenas termine el periodo legislativo el quince de diciembre, el senador Monreal, así como quienes no quieren verlo más en las filas de Morena y aquellos que le guían el ojo con ganas de adoptarlo están orillados a tomar una decisión, sin desconsiderar costos y beneficios de ella.

Se dice fácil, pero no es sencillo. La salida de Ricardo Monreal podría poner en juego la correlación de fuerzas en el Senado y su operación. Esto sin mencionar que el zacatecano resultó un cuadro que, antes de ser marginado del juego sucesorio, le sacó rolas al mandatario y, luego, al verse marginado, supo construir su propio discurso y en esa tesitura encontrar un nicho. Cuadros no le sobran, le faltan a Morena.

Como quiera, la situación reclama una definición.

• • •

En medio de ese cuadro, quienes buscan hacer suya la candidatura presidencial de Morena ya deben tomar nota de la necesidad y, a la vez, de la dificultad que tienen de dejar ver su propio perfil político sin contrariar ni desobedecer al padrino de su sueño. Un juego de equilibrio complejo en extremo que, así como la sucesión, exige anticiparse.

Deben sentirse halagados por contrastarse entre los nominados por el presidente de la República, pero también preocupados por el peso del liderazgo político de éste que limita considerablemente su margen de maniobra y puede sofocarlos.

Es hora de empezar a sentir el frío o el calor y entender que, no siempre estar bajo cobijo, es entrenamiento si se va a salir a la intemperie.

• • •

¿Qué sigue, el invierno o el infierno de Morena?

Rosario Robles en libertad y, sí, la estafa maestra

Rosario Robles dejó la cárcel en agosto, luego de tres años de indebida reclusión. Indebida porque puede gozar de libertad mientras un juez no determine su culpabilidad por el caso conocido como *la estafa maestra*, reportaje publicado en 2017 por Nayeli Roldán y Manu Ureste, de Animal Político, y Miriam Castillo, de Mexicanos contra la Corrupción. En esa investigación participaron más periodistas de ambas plataformas, incluido *–full disclosure–* quien esto escribe.

La prisión preventiva oficiosa de Robles se basó en una *chicana* (la aparición/fabricación de una supuesta licencia con un domicilio inusual de la extitular de Desarrollo Social) e, inevitablemente, despedía un tufo de venganza dado el parentesco del juez que la encarceló con Dolores Padierna y René Bejarano, quienes fueron víctimas de los videoescándalos de 2004 donde, de alguna manera, Rosario estaría involucrada.

Qué bueno, pues, que la también exjefa de Gobierno capitalino ya siga su proceso desde su casa. Así debió haber sido siempre y aquí lo dije un par de veces.

Eso no quiere decir que el juicio por *la estafa maestra* esté concluido y tampoco que el reportaje estuviera equivocado o fuera tendencioso, como ha dicho Robles recientemente en una entrevista televisiva de finales de octubre. Ella se refiere a la investigación periodística como la “infamia maestra”. Nada qué ver. Y por ello es doblemente oportuna la apari-



LA FERIA

Salvador
Camarena

Opine usted:
nacional@elfinanciero.com.mx

@salcamarena

ción de un libro que revive y abunda sobre esos fraudes del peñismo, ejecutados desde dependencias oficiales utilizando universidades públicas.

Roldán y Ureste han investigado más sobre esos desvíos, y lo publican en Planeta bajo el nombre *La estafa maestra. La historia del desfalco*. Reproduzco de ese volumen, que se presenta hoy en la FIL Guadalajara, la siguiente escena, que proviene de una de las cinco reuniones que *ex profeso* tuvieron Rosario y el entonces titular de la Auditoría Superior de la Federación, Juan Manuel Portal, cuyo equipo descubrió los desvíos.

“Están abusando del artículo 1 de la Ley de Adquisiciones,

secretaria. Las universidades están para educar, no para hacerla de intermediarios comprando cosas –arrancó Portal.

–Contratamos a las universidades porque son de respeto, auditor –le reviraba Robles, según el auditor.

–Que no la engañen, secretaria. Las universidades no están para eso. ¿Por qué no hicieron licitación?

–Es que había poco tiempo.

–Sí, es lo que vi. A las universidades que les dio millones de pesos hoy hicieron la invitación, al otro día hicieron el contrato, al día siguiente ya está todo entregado en toda la República. Pues, ¿cómo le hacen? –preguntó irónico.

–Están todos los entregables, auditor.

–Los servicios se simularon, secretaria. Mire –le señalaba papiros extendidos sobre la mesa–. El dinero se pasó a estas empresas, de estas a estas y luego terminó en esta.

–Todo se hizo bien –insistía ella, con el silencioso (oficial mayor Emilio) Zebadúa observando.

–Mire, secretaria, usted que le tiene confianza a Virgilio Andrade, dígame que revise nuestros papeles, que vea nuestros expedientes, que dé una opinión y luego vamos con usted, él y yo con el presidente.

La funcionaria le dijo que lo haría, pero no fue así.

‘¿Por qué no quiso hacerlo? Porque sabía que lo que teníamos era correcto’, aseguró el exauditor”.

En una cosa tiene razón Rosario Robles: son muchos, y no sólo ella, los colaboradores de EPN que deben explicar desvíos millonarios simulando con universidades proveeduría de servicios o productos.

Qué bueno que Robles siga su proceso en libertad. Así debió ser siempre. Pero no hubo infamia periodística y, qué duda cabe, sí estafa maestra gubernamental.



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » Presenta Paulina del Moral a sus coordinadores regionales.
- » Dinosaurios y resucitados, entre los elegidos.
- » Ana Lilia Herrera y Carlos Iriarte, los grandes ausentes.
- » Alejandra evade la pregunta, pero fue arropada.
- » El odioso estilito priísta mexiquense, con vallas y guarros.
- » Capacita el IRH nacional y estatal.
- » Enrique Vargas confía en avances de la alianza.

Como adelantamos en este espacio, el PRI mexiquense presidido por **Eric Sevilla** convocó a conferencia de prensa junto a la Coordinadora por la "Defensa" (?) del Estado de México, **Paulina Alejandra Del Moral**, presentaron a la "Estructura Operativa" que dará "eficacia política" y blablablá y en la que la "nota" fue la ausencia de **Ana Lilia Herrera Anzaldo** y **Carlos Iriarte Mercado** (**Elías Rescala Jiménez** sí cumplió llevando a todos los diputados locales como **Mario Santana Carbajal**, **David Parra Sánchez**, **Ana Karen Guadarrama Santamaría**, **Myriam Rojas Cárdenas**, **Karla Aguilar Talavera**, etc. Pero **Miguel Sámano** no, salvo **Ricardo Aguilar Castillo** y uno que otro diputado federal). La otra "nota" fue que su "nuevo" equipo se caracteriza por "los mismos de siempre", cacique de pueblo, por incluir a "banqueados". Otros sacados del museo del cuaternario y otros más del sarcófago del museo "atlacomulca" y hasta por un eruvielista promotor de Herrera Anzaldo como el sureño **Cruz Roa** (iwac!), **Gustavo Cárdenas**, **Domínguez Rex**, **Manzur**, **Ozuna**, **Rellstab**, etc etc. **Del Moral Vela** llegará arropada por algunos de los caciques más pesados. Por otra parte, se impone el odioso estilo del priísmo mexiquense, con vallas metálicas y "guarros", así como la

prensa metida en su corral, cosa que no se ve en otros partidos, pero así les gusta a los de este estado. Al final, en el "chacaleo" la cuasi candidata evadió la pregunta sobre la ausencia de **Ana Lilia Herrera** ... NOTAS CORTAS: Por cierto, fuentes tricolores nos aseguran que **Herrera Anzaldo** si se va sumar a **Paulina Alejandra del Moral**, pero llevan meses diciéndonos eso y hasta ahora nomás no se ve pa' cuando. También aseguraban que **Ricardo Aguilar Castillo** sería el coordinador General de la Campaña, pero les aseguramos a nuestros 4 lectores que "**El Gallo de Jilotepec**" no lo será ... El Instituto **Reyes Heróles** del tricolor, tanto nacional presidido por el diputado federal **Lázaro Jiménez Aquino** como el estatal que encabeza **Aníbal González Pedraza**, capacitan a sus estructuras. El fin de semana fue en Ixtapan de la Sal con el MT que dirige **Roberto Sánchez Pompa** y ayer con sus filiales municipales. ¿Les alcanzará para operar ya en plena campaña? ... Y mientras al interior del Revolucionario Institucional dan por hecho que será la elegida del júnior quien aparecerá en las boletas, el panista **Enrique Vargas del Villar** aún confía en los avances de la coalición PRI – PAN – PRD, solo que ya les queda menos tiempo ... Feliz fin de semana, raza...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

CAUSA LEGAL

ARTURO ARGENTE

Tec de Monterrey, Campus Toluca



Aut ntico l der

Nuestra democracia se encuentra amenazada, nuestras instituciones est n en peligro de desaparecer porque son inc modas para el estado. La actual propuesta de reformar el INE viene del poder. Las reformas que representan los intereses del poder siempre ser n contrarios a los intereses ciudadanos. El estado busca limitar las libertades de

los ciudadanos, eso significa m s control contra la poblaci n, una sociedad libre y preparada siempre es inc moda para poder ejercer el poder porque siempre cuestiona. Cuando una reforma proviene de la ciudadan a, implica obtener m s libertad frente al poder. Ning n pol tico puede representar al pueblo, para eso existen las instituciones.

Un verdadero l der deber a estar planeando c mo trascender y superar los anhelos que tenemos todos los ciudadanos que amamos esta bella naci n. Dejar de jugar con las necesidades del pueblo y llevar comida, servicios de salud y educaci n a los pobres de las periferias urbanas y de las zonas campesinas m s empobrecidas, as  como garantizar un ingreso m nimo a quienes trabajan en la econom a informal, que son casi la mitad de los mexicanos.

La marcha del pasado domingo 27 de noviembre convocada por el presidente, nos lleva a analizar dos temas.

Por un lado, M xico enfrenta serios problemas, muy graves: un sistema de salud en crisis, carencia en la distribuci n de medicinas, inseguridad, pobreza creciente, corrupci n e impunidad rampante, nepotismo, falta de transparencia y rendici n de cuentas, migraci n, etc tera.

En la movilizaci n hubo miles y miles de camiones, playeritas y banderas, tortas y refrescos para los asistentes, gasolina, estancia, acarreo en su plenitud, todo esto pagado con recursos p blicos,  todo esto para qu ?

s lo para reforzar la imagen populista de un supuesto l der.

Por otro lado, un l der no necesita probar que es l der, eso se emana; un verdadero l der inspira, no convoca ni desperdicia los escasos recursos p blicos solo para afianzar su ego; un l der une, no divide; un l der cumple, no promete; un verdadero l der acepta, reconoce y corrige, no niega; iun verdadero l der simplemente es!.

Nuestra democracia se encuentra amenazada, en peligro

ECONOMÍA
COTIDIANA

JULIO C.
VEGA
OLIVARES



Fractura incomoda

La estrategia de la alianza opositora es muy clara y va dirigida a la pomposamente denominada inteligencia emocional, apostando a las reacciones viscerales del electorado.

En realidad su propuesta electoral no se basa en un proyecto nacional, en una propuesta económica ni en una promesa social, sino simplemente en el desprestigio y la calumnia, por lo que podríamos afirmar que en realidad lo

que persiguen es mantener su régimen de privilegios.

Hablando de partidos y traiciones se fue consumiendo la democracia, y la coalición opositora aprovechando las ambiciones personales de algunos pretensos, dividen a los partidos para debilitarlos y controlarlos. Así han dividido al PRI, golpeando a Alito, el presidente nacional, de quien se dijo traicionó a la alianza opositora; y la dirigencia empresarial de la alianza manipula hasta a su verdadero aliado ideológico, el PAN, pues cuando la perra es brava, hasta los de la casa muerde.

Estos grupos de poder económico pretenden también fracturar a Morena desde la Cámara de Senadores, utilizando las ambiciones políticas de Ricardo Monreal, a quien lo andan "cuchiliando" contra Morena, y don Ricardo coquetea y como que se traga el anzuelo, ¿pero acaso a Monreal solo lo atacan sus correligionarios? pues no, también los grupos de poder económi-

co para que traicione a Morena, lo cual resultaría en una fractura incómoda.

Santiago Creel, del PAN, invita a Monreal a dejar Morena y realizar campaña electoral con él, Morena por su parte lo apremia a que se defina; si se va o se queda, pero en política hay que saber esperar a que las condiciones estén dadas y saber identificar ese momento.

La realidad estadística es que las encuestas, como la publicada el martes pasado en el Universal, nos dicen que a 18 meses de la elección presidencial Morena encabeza la intención del voto con 40%; le sigue el PRI,

Lo que persiguen es
mantener su régimen
de privilegios

con 16%; el PAN, con 14%; el PRD, con 4%; el Verde, 3%; el Partido del Trabajo, 3%; Movimiento Ciudadano, 7% y 13% son indecisos. Solo con este dato, ni sumados los votos de la alianza opositora con todo y PRI que ahora vuelve a coquetear con ellos, pueden superar a Morena y sus aliados. Esa es la verdadera preocupación de la alianza opositora, no el INE ni México. ■

SE COMENTA

Que para los de casa y para los de enfrente, fue muy claro que el PRI echará toda la carne al asador el próximo año, pues formó un verdadero ejército de mujeres y hombres “colmilludos” en las lides políticas como **“Estructura Operativa por la Defensa del Estado de México”**. **Alejandra del Moral Vela** estará bien arropada con gente de amplia experiencia como **Carolina Monroy, Melissa Vargas, Alejandro Ozuna, Aarón Urbina, Gustavo Cárdenas, Cruz Juvenal Roa y José Manzur**, entre muchos otros. Se va a poner interesante.

Que por otra parte, ayer fue mal día para los Morenistas, pues la **Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación** dejó sin efectos las medidas cautelares ordenadas por el **Instituto Electoral del Estado de México** a favor de la senadora **Delfina Gómez Álvarez**, luego de que la maestra denunció violencia política de género en redes sociales por parte del PAN y otros actores públicos.

Desde su análisis, no les pareció que el señalamiento estuviera sustentado. Sin embargo no es difícil visualizar que como este recurso jurídico-político van a llover muchos de aquí a junio próximo y quizá más allá. Esto apenas comienza.

Que como era previsible, en consciencia de que es un gran apoyo popular y sobre todo ahora que la recuperación económica tiene aún un buen trecho por delante, el **Poder Ejecutivo** proyecta mantener durante el 2023 el subsidio del pago de tenencia vehicular durante los primeros meses del año a vehículos de bajo costo y otros beneficios en el pago de diversas obligaciones vehiculares. Buen empujón por parte de la **Secretaría de Finanzas que encabeza Rodrigo Jarque Lira**.

Que a un año de que llegó la **Alianza a Cuautitlán Izcalli**, hoy la presidenta **Karla Fiesco** presenta su Primer informe y, según vecinos, empresarios y hasta opositores, el cambio ya se nota. Y es que a pesar de las condiciones en que se recibió el municipio la alcaldesa está cumpliendo su palabra de hacer de Izcalli una tierra de oportunidades, desarrollo y trabajo.

La inseguridad sin duda es de los retos más complejos, pero la estadística muestra que ya se empiezan a revertir tendencias, con la estrategia de equipar elementos, además del compromiso y respeto por la ciudadanía.

TRASCENDIÓ

Que tras la incursión de un exsoldado a Palacio Nacional para buscar una audiencia con el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, el personal de seguridad del inmueble instaló un filtro extra para quienes ingresan a la conferencia mañanera, esto pese a que el propio mandatario señaló que eso no representó riesgo alguno. Quien sí llegó hasta el Ejecutivo fue el representante de México ante la ONU, **Juan Ramón de la Fuente**, quien acudió para preparar la cumbre de líderes de América del Norte y revisar la postura del país ante el conflicto Rusia-Ucrania.

Que el canciller **Marcelo Ebrard** declaró inaugurados los festejos de fin de año, pues ayer encabezó el encendido del Árbol de Navidad en compañía de personal de la Cancillería y sus familias y agradeció el trabajo realizado en 2022. Por cierto, también recibió a los Reyes Magos, a quienes seguramente entregó una carta para pedir un regalo que dura, digamos, unos seis años. Sin embargo, lo mejor de la jornada fue la visita de su esposa, **Rosalinda Bueso**, quien llegó de “sorpresa” a su oficina para llevarlo a comer.

Que a pesar de que lo impulsó y acompañó en su campaña, **Ricardo Monreal** no pudo estar en la toma de posesión del gobernador de Oaxaca, **Salomón Jara**, porque regresó de madrugada de su viaje a Madrid, donde participó en la Reunión Interparlamentaria, además de que se mantiene aislado porque convivió con **José Manuel Albares**, ministro de Asuntos Exteriores de España, contagiado de covid. Algunos malpensados dirán que no quiso encontrarse con los gobernadores y funcionarios morenistas que sí viajaron a aquella entidad, pero en el mismo caso está el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, **Santiago Creel**, participante en el mismo encuentro.

Que quien armó una fiesta de tres días por motivo de su cumpleaños 29 fue **Mario Alberto López**, alcalde morenista de San Juan de Sabinas, Coahuila, quien incluso lanzó billetes de 500 pesos y dólares a la multitud congregada en la Astro Feria. La celebración fue bautizada como *Mayito Fest* y estuvo amenizada con música de banda, comida y bebida casi ilimitadas. Eso sí, aclaró que el dinero no proviene del erario, sino que le “sobró” del bautizo de su hijo. Los festejos terminan hoy. ■

DUDA RAZONABLE

CARLOS
PUIG

@puigcarlos



¿Qué quiere Dante para MC?

El próximo lunes en Ciudad de México se llevará a cabo la Convención Nacional Democrática Extraordinaria de Movimiento Ciudadano, el partido que dirige Dante Delgado y que hoy gobierna los estados de Nuevo León y Jalisco.

La reunión está planeada con una agenda amplia, pero la verdadera o más importante discusión tendrá que ver con el punto diez del orden del día: "Presentación y aprobación, en su caso, de la estrategia de conducción político electoral de Movimiento Ciudadano."

En español: las posibles alianzas con otros partidos rumbo a las dos elecciones del próximo año y la de 2024.

El MC de Dante Delgado ha sido resistente a las alianzas electorales después de 2018. Delgado ha dicho de diferentes formas y en varias ocasiones que él prefiere seguir construyendo poco a poco con miras, no a 2024, sino al siguiente ciclo.

En la última votación nacional, la de 2021, obtuvo cerca de tres millones y medio de votos, pero su distribución en el país deja ver que está lejos de una verdadera presencia nacional y en parte el partido es beneficiario de las muy importantes dos gubernaturas que tiene.

Movimiento Ciudadano se ha resistido a decir si caminaría con la alianza PAN, PRI, PRD si esta terminara alineándose o si caminará solo para seguir siendo lo que hoy es, tal vez un poco más, un partido con siete o diez por ciento de los electores. La pregunta es si quienes hoy acompañan a Dante están dispuestos a ser eso durante los próximos años.

Ha sido resistente a las alianzas electorales después de 2018

Y no solo eso, seguir jugando así podría influir en aquellos que no quieren votar por Morena y sus aliados para pensar que, en el fondo, lo que hace MC es facilitar el triunfo de los candidatos del oficialismo.

La primera parada en esta carrera será en Estado de México. El hombre de MC en el estado es Juan Zepeda, hoy senador pero antes presidente municipal de Neza y candidato a la gubernatura en 2017 (por el PRD), quedando en tercer lugar con 17 por ciento de los votos, aunque hay que decir que el aparato mexiquense del PRD en Neza, al que pertenecía Zepeda, hoy es de Morena. Las encuestas

ponen a Zepeda en alrededor de 10 por ciento, cantidad que podría resultar clave para la alianza opositora en la elección del año próximo. ¿Qué querrá Dante? ¿Qué querrá Zepeda? Volver a ser un tercer lugar con 10 por ciento. ¿Lo que se decida en estos días sobre Estado de México será lo que se decida para 2024?

Siempre hay el riesgo de que los naranjas se empiecen a parecer a los verdes... ■

FUSILERÍAS

ALFREDO CAMPOS VILLEDA

@acvilleda



Dos lideresas mexicanas y una princesa saudí

Riad. El reino de Arabia Saudita ha tomado una decisión irreversible. Siendo una potencia petrolera, pero sabedora de que ese recurso no es renovable, ha apostado por crear a partir de esa riqueza un nuevo y poderoso medio de sustentabilidad en

todo sentido: el turismo. Con el plan emprendido por el príncipe Mohammed bin Salman, segundo de a bordo del primer ministro y director del Consejo de Asuntos Económicos y Desarrollo, esta nación ha echado a andar además su ambicioso plan Visión 2030, que ya cumple cinco años de agresivas transformaciones.

Esas reformas incluyen un proyecto de “empoderamiento” de la mujer y la juventud. En cuanto a ellas, los cambios incluyen su derecho a manejar, a viajar y a divorciarse, acceso a documentación oficial y a cargos públicos y directivos. Al cierre de 2022, representan 38 por ciento de los pequeños y medianos empresarios, así como uno de cada cinco integrantes del parlamento.

Sí, la mayoría de mujeres usa el atuendo típico de la región que apenas deja ver sus ojos a unas, el rostro a otras, con el negro como base con el argumento de que ese color

oculta más la figura femenina, además de que continúa la tradición de que se debe pagar una dote al padre de la novia una vez que un matrimonio se acuerda entre futuros suegro y yerno, y el hombre puede tener varias parejas. Es decir, hay avances en la participación de la mujer, pero persisten prácticas musulmanas sin cambios.

Una de estas mujeres relevantes en la vida saudí es la princesa Haifa, a la sazón viceministra de Turismo,

Los cambios incluyen su derecho a manejar, a viajar y a divorciarse

quien considera que esta industria es una de las pocas a escala global donde la mayoría de la fuerza de trabajo es femenina.

Su discurso es moderno, su inglés perfecto y su trato directo. Y tiene entre sus aliadas a dos mexicanas: Gloria Guevara, ex secretaria del ramo hoy asesora principal del ministerio correspondiente en Riad, y Virginia Messina, vicepresidente del Consejo Mundial de Viajes y Turismo. Mañana hablaremos de estrategias y retos. ■

DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN

hector.aguilarcamin@milenio.com



Preguntas desde la izquierda

Ayer en la FIL de Guadalajara tuvieron lugar tres mesas de reflexión genéricamente bautizadas como “Preguntas desde la izquierda”.

El título y el contenido de las mesas aluden a un ensayo publicado por José Woldenberg en la revista *Nexos* en el mes de abril de este año, dedicado a comparar las causas que han nutrido a la izquierda mexicana con las del actual gobierno.

En casi nada coincide el actual gobierno, nos dice Woldenberg, con esas causas y con esa tradición.

No tiene frente a las universidades públicas, en muchos sentidos el centro de la izquierda posterior al 68, una relación de diálogo y solidaridad. Más bien, ejerce una política de recorte presupuestal y la caricaturización de la UNAM como centro de conservadurismo.

Tampoco se honra desde el gobierno la diversidad de los movimientos sociales que nutrieron las causas de la izquierda. Se extiende sobre ellas, en cambio, el discurso del sujeto único y mitológico llamado Pueblo.

No hay, igualmente, un compromiso con la Constitución y las leyes, armas cruciales para la izquierda del país, pues fue bajo su amparo que pudieron exigir garantías de participación contra las arbitrariedades políticas del antiguo régimen priista.

Vemos también al actual gobierno pasar por sobre elementales límites del laicismo, por la desafección, el rechazo y el maltrato a las instituciones de cultura y ciencia, y por una galopante militarización.

No hay, por último, en este gobierno, el reconocimiento de las instituciones democráticas alcanzadas durante la transición, que la izquierda promovió y mediante las cuales pudo acceder finalmente, en condiciones de equidad, a la contienda política.

Toda aquella construcción democrática es la que el actual gobierno niega y empaca en un solo triquitraque para gritar contra el fraude. El mundo al revés.

Por facilismo, la prensa llama de izquierda al gobierno actual de México, pero éste poco tiene que ver con la tradición de la izquierda mexicana.

Termina Woldenberg:

“La corriente que gobierna actualmente el país de ninguna manera es democrática, aunque haya arribado al gobierno por esa vía. Sobre eso hay evidencia suficiente. Pero a lo mejor tampoco es de izquierda. Quizá estamos ante un gobierno unipersonal, narcisista, autoritario y empobrecedor”. ■

En casi nada coincide el actual gobierno con esas causas y esa tradición

COMUNIDADES

SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

@guerrerochipres



La descubierta es la calle

Por primera vez, “la descubierta” de la marcha-mitin-peregrinación-oportunidad-selfi de la identidad cerca del Presidente está en el corazón de la misma y no adelante. Ahí, se distingue la imagen de López Obrador acompañándose de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en un simbólico gesto para la lectura realista de sus competidores internos y de sus adversarios externos.

Es el desorden multitudinario, expectante y festivo, la confirmación del movimiento y su base de potencialidad. La vanguardia está en la entraña de la identidad política de la fuerza partidista predominante. En las descubiertas, la pelea convencional coloca a los vencedores al frente. En esta ocasión el triunfador está adelante, en medio y atrás. AMLO está con otros y los otros en él; sectores populares y medios están ahí a pesar de la insistencia de que los que ganan más de 20 mil al mes están distanciados del movimiento.

Dicen algunos que las encuestas fallan. A veces. Tendremos la primera evidencia de ello en las elecciones del Estado de México, y en 2024, con lectura retrospectiva, advertiremos si las demostraciones cívicas del fallecido mes de noviembre correspondieron o no a amplias mayorías que son base del pronóstico electoral implícito en los ensayos demoscópicos.

En el 27N, la mayoría no deja de ser civilizada y auténtica por estar movilizada y viajar en transporte público.

Aun confirmada la disparidad numérica de las marchas; aun siendo la diferencia presencial de 15 a una en favor de la segunda; aun con toda la apasionada discrepancia de los defensores de una y otra; aun corroborada la sustancia identitaria de ambas, son contundentes aportaciones democráticas a la vida pública de México.

Usufructuarios y críticos de la polarización son beneficiarios de ella. Es clave participativa actual. En la primera marcha, la del 13N, hubo defensa del *statu quo* previo a 2018: se aseguró que la reforma electoral lastima los avances institucionales autónomos; participó ciudadanía espontánea ajena a los cuerpos orgánicos de su impulso; hubo voces afinadas intelectualmente y sin intento, aparente, de promoción explícita de un liderazgo partidario. También tuvimos a los intolerantes de nosotros, los patarrajadas.

En la segunda: confirmación multitudinaria de voces que ejercen la representación popular; evidencia de un proceso de interacción peculiar entre amplias bases sociales y su dirigente, quien es al mismo tiempo jefe del Estado y del movimiento político social predominante; certeza de la magnitud del desafío para la oposición al Presidente y a Morena.

El civismo polimorfo del domingo 27 fue exhibición histórica sin precedente de la vigencia y utilidad de reafirmarse como diferente a lo predominante antes de 2018. ■

Aun confirmada su
disparidad numérica,
las marchas son
aportaciones
democráticas



Juan Cuenca Díaz

Alcaldes corruptos

La semana pasada cuatro alcaldes de Hidalgo fueron detenidos por elementos de la Agencia de Investigación Criminal de esa entidad, señalados por participar en la denominada "estafa siniestra", una red de corrupción presuntamente autora del desvío de 520 millones de pesos, durante la administración estatal previa. El encargado de la dependencia informó que estas cuatro personas no son las únicas involucradas, pues existen 13 carpetas de investigación en contra de igual número de ediles, acusados de los delitos de peculado agravado y uso ilícito de atribuciones.

Y mientras allá la normatividad se aplica con prontitud, aquí, en el informe de la Cuenta Pública de 2021 el Órgano Superior de Fiscalización local apenas da a conocer posibles anomalías cometidas en el tercer año de la anterior presidencia municipal de Toluca.

En resumen se habla del aumento de la deuda, saldos no liquidados; gastos sin comprobar; incurrir en subejercicios y sobreejercicios; adjudicaciones directas; destinar al pago de servicios personales el 47% del presupuesto de la capital mexicana, etcétera.

Ante esto, las actuales autoridades deberían proceder de inmediato, presentar las denuncias formales y exigir la estricta aplicación de la ley.

Motivo de responsabilidad sería favorecer la impunidad y convertirse en cómplices por omisión de hechos reprobables, posiblemente constitutivos de delitos.

Lo repetitivo de este tipo de historias permite corroborar el predominio de las tantas formas de deshonestidad, cuando los cargos oficiales se usan para satisfacer la voracidad de una élite.

De igual manera se padece otra fea tradición, consistente en la imposibilidad de manifiesta de llevar a los pillos ante los tribunales y obligarlos a pagar sus culpas, al contar con el apoyo de una serie de factores, donde destacan las acusaciones mal integradas o presentadas fuera de tiempo, los ineficientes organismos de supervisión y control, y un sistema judicial plagado de intereses traidores a su esencia.

Para una clase política acostumbrada a no rendir cuentas a nadie, es obvia la necesidad de contar con instituciones realmente efectivas, lideradas por funcionarios dignos y valerosos, obviamente no de las características de los llamados sistemas anticorrupción, cuyas estructuras burocráticas sólo se distinguen por ser ineptas, protagónicas y onerosas (la secretaría ejecutiva de uno de estos entes acaba de presentar un anteproyecto relativo al tema que, dijo, lo elaboraron en un año y se tardarán cinco meses más en implementar tan maravillosa aportación).

Desde luego el problema del desfaldo tiene graves consecuencias, y nuestro país las ha resentido y lo sigue haciendo en exceso.

Como muestra, ahí están el enorme derroche en obras inútiles y dañinas, en el culto a la personalidad y en mantener en puestos de alta responsabilidad a gente incompetente y sin ética, aunado al criminal endeudamiento, culpable de comprometer el futuro de millones de seres.

Por eso, es indispensable contar con una sociedad activa, capaz de organizarse, de protestar y exigir castigo por los numerosos fraudes cometidos al amparo del poder público.

El cáncer no debe permanecer, y mucho menos verlo reflejado en vidas de opulencia y acumulación de fortunas, logradas a costa de saquear municipios, entidades y la propia administración federal.

Ingeniero civil, profesor de tiempo completo en la UAEM,
juancuencadiaz@hotmail.com



Martha Nava

En el ego

El presidente Andrés Manuel López Obrador no está pasando por su mejor momento, y no estoy hablando sólo de la creciente inseguridad, ni del alto costo de productos de la canasta básica o de sus "magnas obras" que se mantienen en el hilo de la controversia, no, esta vez me refiero a su ego lastimado.

Porque le está costando mucho políticamente, ya que mientras vende la idea de que ninguna alianza o partido de oposición serán capaces de ganarle en la próxima contienda presidencial, a su proyecto de nación o en realidad a su partido, Morena; la marcha del pasado 13 de noviembre en la que se buscaba defender al INE o protestar contra la Reforma Electoral le dio justo en el ego, y no por el tema que abordaron, eso le tiene sin cuidado al final de una u otra forma se hará su voluntad, lo que al parecer realmente le molestó son las miles de personas que se dieron cita para algo que van en contra de sus ideas.

Si bien la marcha en "defensa del INE" fue convocada por los líderes de oposición, que hasta entonces se habían mostrado marchitos ante las maniobras políticas de la actual administración, ese fin de semana mostraron el músculo con su convocatoria y lograron la asistencia de cerca de un millón de personas entre la Ciudad de México y otras 44 ciudades; aunque la cifra estimada varía según a quién le preguntes.

Ahora, como este "nivel" de convocatoria no le gustó nada al presidente, surgió la "contra marcha". Una justificada en la celebración de los cuatro años de la Cuarta Transformación (4T), aunque no podemos desechar la idea de que, en realidad, la marcha convocada por el presidente desde la mañana en Palacio Nacional más bien tenía como objetivo acariciar su lastimado ego. Para esta marcha, lamentablemente para AMLO, lo que más circuló en redes y medios de comunicación fue el "acarreo" -concepto institucionalizado y aplicado sin temor por pasadas administraciones, nada nuevo-, disfrazado de "transporte para facilitar el traslado" y "ayuda humanitaria" para quienes querían ver al líder pero no tenían dinero; y también las famosas "listas de asistencia" de diferentes organizaciones que obligaban a las personas, no sólo a asistir, sino a llevar más gente con ellos.

Ciertamente esto no ayudó en nada a la imagen del presidente ¿por qué? Veámoslo de la siguiente manera, hace algu-

nos ayer, AMLO tenía un poder de convocatoria fluido, natural, vaya no era complejo para él llenar calles y plazas.

Hoy, gracias a esta marcha, Andrés Manuel demostró que tiene el poder de movilizar a muchos ciudadanos pero ya no cuenta con el apoyo de la mayoría como creía. Así mismo, dejó en claro que es celoso del poder que ostenta y que no pretende compartirlo o ceder de ninguna manera. Y también, mantiene su discurso divisorio, sigue sin apelar a la unidad y se aferra a la premisa "divide y vencerás", porque al final es más fácil romper a grupos pequeños que luchar contra la multitud que le pegó en el ego en la marcha "del Instituto Nacional Electoral".

Doctoranda en Imagen Pública
Directora en SCIO Group
Fisgona por naturaleza y delirante
por la imagen
Facebook: [Mar Nava Argüelles](#)
Twitter: [@Mar_Naa](#)
Spotify: [Imagogenia](#)



Luis Wertman Zaslav

Administración de expectativas

Imposible no tocar el tema del resultado obtenido por la selección mexicana del deporte con mayor número de seguidores en el país y el único que cuenta, hasta el momento, con la difusión y la mercadotecnia suficiente para contar con una base de aficionados que se cuenta por millones.

Sin embargo, contrario a lo que se dirá durante varios días, el fútbol no es necesariamente el reflejo del país y tampoco de nuestra sociedad. Tiene, sí, una influencia en segmentos amplios, que siguen las diferentes ligas profesionales, a los jugadores destacados y, en menor número, lo practican como actividad física, pero el estado de ánimo de la nación está alineado en dirección a otras preocupaciones y objetivos.

Durante muchos años se ha empleado una narrativa que relaciona directamente las ganas, el esfuerzo, con las posibilidades de superación, lo que crea expectativas ambiciosas y legítimas, aunque sin la información completa sobre lo que implica destacar en cualquier ámbito.

Convertirse en el primer lugar de cualquier cosa requiere de tiempo, dedicación y, fundamentalmente, de un plan con metas a diferentes plazos que deben estar bien señaladas en el calendario para su cumplimiento. También, de muchas personas con responsabilidades específicas, objetivos concretos a entregar y una rendición de cuentas permanente. Si no se tiene lo anterior, solo tendremos sueños entre las manos.

No hay nada malo en poner la vista en el punto más alto y es recomendable que la mayoría de las veces pensemos en lograr lo imposible, lo que nadie ha hecho o alcanzando, solo que cada empresa tiene etapas, pasos ineludibles, que piden sacrificio, trabajo, preparación y mucha perseverancia.

Comparar a nuestro equipo nacional parece ocioso ahora que ya no participa en el campeonato mundial, así que nada más haré algunas preguntas al aire que cada cuatro años se quedan sin respuesta, a veces porque hay un cuarto partido, en otras porque la derrota es tan dolorosa que ya nadie quiere hablar de ello.

Creo que a todos nos queda claro que el fin último es ser campeones del mundo, la primera pregunta es ¿en cuánto tiempo? Una vez que respondamos sobre una proyección en años, el segundo cuestionamiento sería ¿cuándo inician su carrera

esos jugadores que necesitamos para ese momento? Una tercera, (el orden podemos dialogarlo) es ¿qué infraestructura necesitamos para que en ese lapso formemos a los jugadores del nivel que requiere un campeón del mundo?

Si tuviéramos respuestas sinceras de los responsables de la estructura actual de nuestro deporte más popular, podríamos establecer objetivos de corto, mediano y largo plazo, lo que nos ayudaría a administrar mejor las expectativas que se tienen en cada justa mundialista, porque el quinto partido es un mantra que habita la frontera entre el deseo y la realidad, que sirve para llenar los espacios de comentarios deportivos, pero la aspiración permanente es alzar la copa como lo han hecho los representativos de otros países que han pasado por procesos de crecimiento que podrían replicarse fácilmente aquí.

Manejar expectativas más coherentes permitiría entonces visualizar la meta como una escalera y pensar en peldaños que se suben progresivamente hacia la cima. Un extraordinario gol no hace campeones y dos o tres estrellas del campo tampoco aseguran llegar a una semifinal, solo la formación de generaciones, el fomento de oportunidades para la mayoría de los interesados (que son las y los jóvenes), la capacitación y la profesionalización de entrenadores, directivos, entre otros actores del deporte, asegurarían que se hicieran bien las cuatro o cinco etapas que se requieren para contar con un equipo de calibre internacional.

No obstante, todo inicia con un cambio, uno radical en el ámbito que nos ocupa (como ha ocurrido en otros importantes), para que el deseo se junte con la realidad y comencemos el camino, difícil y sinuoso en algunos tramos, a la gloria tan perseguida por una afición que merece un mejor equipo y, sobre todo, una mejor estructura futbolística profesional que sea negocio al mismo tiempo que establezca principios y valores para conseguir los objetivos que espera todo un país.

BAJO RESERVA

Plan B de Morena: "No vengan con que la ley es la ley"

=== Nos dicen que tras quedar claro que la reforma electoral del presidente **Andrés Manuel López Obrador** no pasará en el Congreso, en la bancada de Morena en San Lázaro ya hay tentaciones para trapear la ley con el llamado "Plan B". Cuentan que en el grupo parlamentario guinda hay voces que proponen trasladar todo lo constitucional de la propuesta original a leyes secundarias, aunque no sea legal, pero con ello pueden aplicar la reforma en tanto no se las tire la Suprema Corte, lo que según sus cálculos puede tardar meses o años. Lo que no está claro, nos hacen ver, es si en un tema tan delicado como el de la reforma electoral a unos meses del proceso de relevo presidencial, la Corte se prestaría a dejar pasar el tiempo sin suspender la aplicación de una ley que a todas luces violara la Constitución.

Senadores de PRI y PRD se hacen roscas con la denuncia por acarreo

=== Nos cuentan que en el Senado **Claudia Anaya** fue la única legisladora de la bancada priista, comandada por **Miguel Ángel Osorio Chong**, que firmó la denuncia ante el Instituto Nacional Electoral impulsada por los panistas y el perredista **Juan Manuel Focil** en contra del presidente López Obrador y funcionarios federales por acarreo y uso de recursos públicos en su marcha del 27 de noviembre. Tampoco



Claudia Anaya

los otros dos integrantes del grupo parlamentario del PRD, **Miguel Ángel Mancera** y **Antonio García Conejo**, se animaron a firmar el documento. Varios de los que se hicieron roscas votaron a favor de la iniciativa presidencial para mantener el Ejército en las calles, después de que los enviados del gobierno presionaron con desempolvar expedientes de años pasados. En política, reza el clásico dicho, no hay coincidencias.

La reconciliación: Alito es cobijado por el PAN

=== Aunque se decidiera retomar el proceso de desafuero contra el líder priista **Alejandro Moreno**, nos cuentan que Morena no la tiene fácil, pues primero debe ser aprobado por mayoría en la Sección Instructora, que está conformada por dos morenistas, un panista y un priista. Nos dicen que, si Alito rechaza la reforma electoral de Palacio Nacional, será muy difícil que el PAN ayude a Morena para decir sí al desafuero, e incluso si pasara al pleno, los guindas y sus aliados no tienen la mayoría calificada para dejarlo sin la protección federal que le da su curul. Parece que lo que más le favorece al priista es mantenerse del lado de la oposición. El cobijo está ahí por ahora

La Guardia Nacional contra la Guacamaya

=== Dejando de lado el bochorno por el reciente hackeo masivo a la Sedena, la Guardia Nacional, ya adscrita a esa dependencia, organiza la tercera jornada de prevención contra fraudes por compras en línea durante esta temporada decembrina. Nos cuentan que la idea es crear un espacio de reflexión e intercambio de experiencias para alertar a la ciudadanía de los riesgos de las transacciones por internet y exhibir las modalidades que usa la delincuencia cibernética para ofrecer todo tipo de ofertas falsas. No vaya a ser la Guacamaya.

ALEJANDRO HOPE

PLATA O PLOMO



Cuatro años de no mucho

El presidente Andrés Manuel López Obrador cumplió ayer cuatro años en el poder. Ya no estamos en el final del principio, sino en el principio del final. Creo por tanto que es un buen momento de hacer un primer balance de resultados en lo que respecta a los temas de seguridad y justicia.

1. ¿Hay menos delitos en 2022 que en 2018? Muy probablemente, aunque sabremos con precisión hasta septiembre del año próximo, cuando se publique la próxima Encuesta Nacional de Victimización y Percepción de la Seguridad Pública (ENVIPE). Con datos a 2021, hay una disminución de 14.9% en la incidencia delictiva. Sobre esa cifra, cuelga sin em-

bargo un inmenso asterisco: la pandemia y las medidas de distanciamiento social que le siguieron. De hecho, ya para 2021 fue perceptible una ligera tendencia ascendente que posiblemente haya continuado en 2022. Y, de cualquier modo, los números absolutos siguen siendo monstruosos: 28 millones de delitos y 22 millones de víctimas en un año.

2. ¿Se cometen menos homicidios que al inicio de la administración? Ligeramente. En 2018, casi 37,000 personas fueron asesinadas, según la cuenta de Inegi. En 2022, el total nacional probablemente se ubique en torno a 34,000 víctimas. En términos de tasa, eso implica una reducción aproximada de 29 a 26 homicidios por 100,000

habitantes. Es decir, habría habido una disminución de aproximadamente 8-10% desde el inicio del sexenio ¿Va a continuar esa caída? No lo sabemos. Pero lo que es un hecho es que seguimos en niveles intolerables de violencia letal, por encima de lo registrado en la gran mayoría de los países latinoamericanos. Y, tema no menor, el total absoluto de homicidios acumulados en este sexenio va a ser mayor que el de cualquier gobierno previo.

3. ¿Ha disminuido la impunidad? No, bajo ninguna métrica. Empecemos por la más obvia: la llamada cifra negra (el porcentaje de delitos no denunciados o denunciados sin apertura de una carpeta de investigación) fue exactamente la misma en 2021 que en 2018. En ambos años, según datos de la ENVIPE, 93.2% de los delitos no se denunciaron o, si se denunciaron, no se hizo nada al respecto. Pueden apostar que el número de 2022 va a ser muy similar.

Eso implica que la impunidad genérica se sigue ubicando por encima del 99% de los delitos. Y en temas específicos, la película no es mucho mejor: según la organización Impunidad Cero, la impunidad en materia de homicidio doloso en 2021 fue ligeramente superior a la registrada en 2018 (91.4% vs 89%).

4. ¿Ha mejorado la percepción de seguridad entre la población? Hasta cierto punto. Según la ENVIPE, el porcentaje de adultos que se sienten inseguros en su municipio o demarcación territorial pasó de 70% a 64.9% entre 2018 y 2022. Este dato, sin embargo, debe leerse también a la luz de la pandemia. Los cambios económicos y sociales que trajo la crisis sanitaria sacaron a un número importante de personas de situaciones en las cuales existe una mayor percepción de riesgo. No sabemos por ahora si esos cambios persistirán en el mediano plazo.

5. ¿Ha habido un cambio estructural en el sector seguridad y justicia? Sí y no. Hay un papel mucho más activo y visible de las Fuerzas Armadas. Hay una nueva corporación, la Guardia Nacional, desplegada en buena parte del territorio. Eso ciertamente es distinto a lo existente en 2018, pero no mejor. Bajo casi cualquier métrica, la GN hace muy poco: el grueso de su actividad se concentra en patrullajes de dudoso efecto disuasivo. Y lo mismo vale para el Ejército y la Marina. En cambio, la construcción institucional en el espacio municipal y estatal está en punto muerto. No es exagerado decir que el grueso de las corporaciones policiales y las fiscalías del país está en mucho peor estado que en 2018.

En resumen, hay algunos avances, pero parecen muy limitados para el poder político acumulado por la actual administración. ●

alejandrohope@outlook.com
Twitter: @ahope71

¿Se cometen menos homicidios en 2022 que al inicio de la administración? Ligeramente.

FRENTE POLÍTICOS

1. De casa. **Ricardo Monreal**, presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, reafirmó su permanencia en Morena al recordar que es fundador del partido y coordinador parlamentario, por decisión del presidente **Andrés Manuel López Obrador**. "No se depriman, voy a resistir hasta el final porque creo en la democracia y en México", expresó. "Soy fundador de Morena, soy militante de Morena y soy aspirante a suceder al Presidente de la República", señaló en conferencia de prensa virtual, donde pidió que no lo comparen con la fábula de *Pedro y el Lobo*. Su lucha, puntualizó, no es contra el primer mandatario ni contra el partido, sino para democratizar a Morena. Ojalá lo entienda el morenismo.

2. Directo a las raíces. El gobierno de México ampliará las acciones de prevención del delito entre los jóvenes de las 500 colonias con mayores índices delictivos, en 50 municipios prioritarios, anunció **Rosa Icela Rodríguez**, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana. Explicó que, como parte de la Estrategia de Constructores de Paz, 4 mil 600 brigadistas llegaron a 37 mil 67 hogares de 165 colonias, en los 50 municipios con mayor número de homicidios dolosos. Detalló que, a través de la intervención de distintas instituciones del gobierno, en dichos territorios el homicidio doloso disminuyó 12.1% en los primeros 10 meses del año, comparado con el mismo periodo de 2021. Las estrategias no sólo se aplican. Ahí la diferencia.

3. Alineación. En Sonora, el pleno del Congreso local aprobará por amplia mayoría, la iniciativa enviada por el mandatario **Alfonso Durazo** para homologar las fechas de las elecciones locales con los comicios presidenciales en 2030, por lo que el próximo gobernador de Sonora será electo en 2027, para un periodo de tres años. La diputada **Diana Karina Barreras Samaniego**, presidenta de la Mesa Directiva de la LXIII Legislatura, explicó la importancia de esta iniciativa. "Al existir concurrencia entre los periodos de gobierno del Ejecutivo federal y del estatal, podremos empatar planes de desarrollo y trabajar de forma simultánea, ya que en la actualidad sólo tres años trabajan de la mano. Argumentos más que suficientes para cambiar el rumbo. Justo de eso se trata.

4. Peras o manzanas. La reforma electoral del presidente **Andrés Manuel López Obrador** ha causado un revuelo, pues PRI, PAN, PRD y MC afirman que el INE desaparecerá, ¿pero, es verdad? La respuesta es no, ya que así como sucedió en 2014, cuando se dio un cambio importante en el IFE que fue sustituido por el INE mediante una reforma constitucional en materia político-electoral, sólo se transformaría y mantendría su estatus autónomo. La reforma propone la sustitución del INE con la creación del Instituto Nacional de Elecciones y Consultas, un organismo autónomo. Confundir a la ciudadanía es lo menos conveniente, tanto como negociar las iniciativas en lo oscuro. En lo que son peras o son manzanas, transparencia, por favor.

5. Desarrollo sustentable. El alcalde **Luis Nava** recibió el nombramiento de Ciudad del Aprendizaje que otorgó la Unesco al municipio de Querétaro, tras demostrar su compromiso para impulsar una cultura de aprendizaje y fomentar políticas que brinden oportunidades a niños, niñas, jóvenes, adultos y adultos mayores con múltiples programas educativos y de aprendizaje no formales. "En un mundo en constante evolución, debemos acercar a la gente los conocimientos, la información y las herramientas que les permitan no sólo adaptarse, sino formar parte de esa evolución", dijo **Nava**. Cuando la política se toma en serio y no como un taller experimental, nada puede salir mal.

KENIA LÓPEZ RABADÁN

Por encima de la ley, nadie

Durante la marcha del domingo pasado hubo denuncias sobre acarreo, uso de programas sociales y desvío de recursos públicos para promocionar al gobierno y a las "corcholatas" del Presidente López Obrador.

Ha sido recurrente el uso ilegal de recursos públicos para la promoción de la imagen del Pre-

sidente López Obrador y lo volvieron a hacer con el pretexto de la marcha. Utilizaron el dinero de los mexicanos para el traslado de personas, para pagar su alimentación, incluso pagaron por asistir al evento.

Cada día, el gobierno federal y sus aspirantes presidenciales cometen más y más ilegalidades. Coaccionaron a servidores públi-

cos, tianguistas, locatarios de mercado y ambulantes con la pérdida de su empleo o lugar de trabajo en caso de no asistir a la marcha. Amenazaron a los beneficiarios de los programas sociales con quitarles el apoyo si no acudían el domingo. Tanta era su desesperación por llenar el Zócalo—lo cual, por cierto, no lograron—, que prometieron la inscripción a algún programa social. Tuvieron el descaro de utilizar el padrón de beneficiarios de los programas sociales para hacer pase de lista.

En un Estado de derecho, no se pueden violar las reglas básicas

que rigen a la democracia, sin embargo, el titular del Ejecutivo federal, las "corcholatas" y Morena insisten en transgredir la ley. Como en cuatro años no han dado resultados, están tratando desesperadamente de posicionarse a su gobierno. Y como saben que sus aspirantes a la Presidencia no repuntan, de todas las maneras posibles quieren promocionarse.

Por ello, el día de ayer, presenté junto con senadores de diversos grupos parlamentarios, una queja ante la autoridad electoral contra el Presidente de la República, el secretario de Gobernación y el de Relaciones Exteriores, así como contra la Jefa de Gobierno de la CDMX y Morena por las irregularidades del domingo. Igualmente, solicitamos se emitan las medidas cautelares respectivas para que se abstengan de volver a incurrir en actos similares a los denunciados.

Utilizaron indebidamente los recursos públicos y la estructura de gobierno para amenazar a la gente y coaccionarla para asistir. Acompañamos esta queja con fotos y videos que hicieron llegar distintos ciudadanos a través de las redes sociales, los cuales constatan que existieron conductas ilícitas en la realización de dicho evento.

La ley, así como los criterios y jurisprudencia en la materia, establecen que las autoridades de los tres órdenes de gobierno tienen la obligación de aplicar con imparcialidad y neutralidad los recursos públicos que les son asignados, no a su conveniencia ni para fines electorales. Mucho menos pueden ser utilizados para dañar nuestra vida democrática.

Sin duda, estas ilegalidades deben ser investigadas y sancionadas por el árbitro electoral. Ni el titular del Ejecutivo federal, ni el secretario de Gobernación, ni el secretario de Relaciones Exteriores, ni la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, ni Morena, pueden estar por encima de la ley.

El presidente constantemente utiliza como estandarte el pensamiento reformista y juarista: "Al margen de la ley, nada; por encima de la ley, nadie", sin embargo, no lo ha llevado a la práctica y pretende estar al margen y por encima de la ley. Pero aquí estamos en el bloque opositor para demostrarle que la ley se respeta y tenemos instituciones para hacerlas valer. ●

Senadora de la República

ANA LILIA HERRERA ANZALDO

Tiendas de raya

Con la mirada puesta siempre en el retrovisor (y sus intereses) Morena revivió esta semana la posibilidad de reinstaurar las tiendas de raya, esas que tuvieron gran auge en el Porfiriato, donde los grandes hacendados vendían artículos de primera necesidad a sus trabajadores, para luego cobrarlos "a lo chino": directamente del sueldo que habían devengado con su esfuerzo.

La versión moderna fue denominada y aprobada en marzo por Morena y sus aliados, bajo el nombre de "cobranza delegada", que significa legalizar descuentos de los créditos de nómina, antes de que los patrones paguen salarios a los trabajadores.

Dichos descuentos se realizarían mediante un contrato firmado por el trabajador y el patrón; y Morena proponía que dicho contrato fuese de carácter irrevocable. Es decir, que una vez solicitado el crédito a tu empleador y sin importar si puedes pagarlo o no, a tu sueldo le realizarían el descuento hasta agotar la deuda.

Ante el enojo que la iniciativa morenista generó en la sociedad, el Ejecutivo Federal se dijo sorprendido; la consideró abusiva y perjudicial para los trabajadores y pidió frenarla.

Sin embargo, las alertas se volvieron a prender esta semana en San Lázaro, cuando la Comisión de Hacienda revivió este dictamen cambiándole, eso sí, el nombre: **Créditos para personas trabajadoras que encomiendan su cobranza.**

La diferencia más significativa entre el dictamen anterior y la nueva propuesta es que ahora pretenden aparentar que el contrato firmado puede ser revocable cuando el trabajador ya esté endeudado y las tasas de interés lo sobrepasen.

De esta forma el nuevo régimen que pretenden instaurar, una vez más va contra la norma, en este caso la Ley del Trabajo que con claridad establece el carácter irrenunciable del salario de una persona trabajadora.

Por si fuera poco, la nueva propuesta que afortunadamente sigue sin dictaminarse en la Comisión de Hacienda sube el factor de resguardo de 40% a 45%, en tanto que la tasa de interés en su primera propuesta era de 1.2% y ahora es de 1.4%, con la agravante de volver "obligado solidario" de la deuda del trabajador, al patrón.

No importa cómo la llamen o la justifiquen, esta propuesta es alarmante porque simula ayudar a las y los trabajadores pero en realidad abre la puerta para que éstos empeñen su sueldo, que se los quiten antes de cobrarlo y que las familias mexicanas pongan por en riesgo su estabilidad por un mal manejo de deuda.

La intención de la bancada morenista da pie a un sinnúmero de suspicacias, a unos días de la contramarcha oficialista que curiosamente congregó también a líderes empresariales que, "por unanimidad y por consenso" con el gobierno, aceptaron esta semana un incremento de 20 por ciento al Salario Mínimo para 2023, tan histórico como los niveles de inflación, desempleo y pobreza que vivimos.

Desde la oposición insistiremos en frenar este nuevo despropósito. La solución no es facilitar un endeudamiento abusivo, lo que urge es generar empleo, apoyos a emprendedores, inversión, reducir el interés de los bancos, que la gente prospere con desarrollo y no con endeudamiento. ●

Diputada federal reelecta por el Distrito 27 del Estado de México. @AnaLiliaHerrera.

La iniciativa abre la puerta para quitar el sueldo a trabajadores antes de cobrarlo.

MANUEL AÑORVE BAÑOS

A cuatro años, la realidad contrasta

"Siempre es peligroso para los pueblos dejar todo el poder en manos de un solo hombre"
—Francisco I. Madero

Hace cuatro años México vivió su tercera transición democrática en la historia de la Presidencia de la República, momento en el que poco más de 30 millones de mexicanos dieron su voto de confianza a otro proyecto de nación. Sin embargo, en el tiempo transcurrido es posible apreciar que la realidad contrasta de una forma desfavorable.

En materia económica, desde el año 2019 se empezaron a sentir los embates de un desgobierno, ya que la economía mexicana se contrajo 0.4%; y para 2020, con el mal manejo de la pandemia la economía se contrajo 8%, el peor dato desde la crisis de 1929; y en

2021 y 2022 la recuperación no fue cercana a lo esperado.

La educación fue otro rubro materia de severas afectaciones, pues programas funcionales se erradicaron y se dejó en el abandono a millones de familias, acabando con sus oportunidades. No sólo es sabido que la pandemia dejó a 5 millones de estudiantes fuera de las aulas, sino también que la ausencia de una política educativa eficaz en esta etapa ocasionó que las y los mexicanos perdieran, en promedio, aprendizajes equivalentes a dos años de escolaridad.

Por otra parte, la pérdida de empleos durante la pandemia fue crítica, llegando a una cifra cercana a los 12 millones, y si bien es cierto que en los años posteriores se ha fue dando una recuperación paulatina, también lo es que muchos de ellos se han dado en la informalidad, concluyendo en que tres de cada cinco mexicanos no cuenta con seguridad social; al tiempo de existir un desajuste entre el sistema educativo y el productivo, ya que por cada 6 egresados solo se genera un empleo.

Asimismo, más de 1 millón de negocios cerraron por carencias económicas, implicando afectaciones para millones de familias que dependían de estos.

En otros ámbitos como la impunidad la numeraria enciende las alarmas, pues en México no se denuncia el 94% de los delitos; asimismo, tan sólo 1 de cada 10 mexicanos confía en los ministerios públicos y México es el segundo país de Latinoamérica donde la población se siente menos segura y desconfía más de la policía, solo detrás de Venezuela.

En salud nuestro país fue evaluado con el peor desempeño respecto a los decesos del personal médico y el sistema de salud gratuito, universal y eficaz que prometieron no ha funcionado. En cuanto al cuidado del medio ambiente, el gobierno mexicano ha ignorado por completo apostar por la generación de energías limpias, a pesar de verse obligado por compromisos internacionales.

La pobreza ha ido en aumento, pues la CEPAL ha estimado un incremento de hasta 2.5 millones más de pobres en este año. Lo que significaría a la fecha que hay 5 millones de pobres más que en 2018.

México es el segundo país de Latinoamérica donde la población se siente menos segura.

Contrastando con el hecho de que en el anterior sexenio se logró sacar de esta situación a más de un millón de personas.

Otro tema que resalta es la imperante inseguridad donde el gobierno actual ya rebasó la barrera de 130 mil personas asesinadas, significando un promedio de 34 mil 500 al año.

De igual forma se ha visualizado una nociva tendencia por cooptar y centralizar el poder, así como un desmantelamiento institucional que ha mermado la capacidad de actuar de la administración pública e incluso, de órganos autónomos y de otros poderes, transitando hacia una especie de hiperpresidencialismo.

Lo anterior es la realidad que se vive México a cuatro años de aquella transición, dejando un incuantificable número de deudas con las y los mexicanos, que día a día exigen mejores oportunidades. ●

Senador de la República.
@manuelanorve

JOSÉ RUBINSTEIN

Humanizar el humanismo

El discurso oficial desde Palacio Nacional proclama el orgullo de estar viviendo momentos estelares de nuestra historia, resaltando la revolución de las conciencias, el fuera máscaras, en los que el pueblo ya despertó, habla, elige y decide, a pesar del rancio pensamiento conservador, cuya verdadera doctrina es la hipocresía, creyendo que no vale igual el voto de un campesino que el del potentado.

Ahora, con motivo de su Cuarto Informe de Gobierno —su enésimo— el presidente López Obrador reveló la decisión de bautizar la actual forma de gobierno como “humanismo mexicano... Poco a poco lo iremos definiendo porque necesitamos heredar una teoría propia”. Parece un tanto pretencioso recargarse en el término “humanista”

para insertar al presente gobierno, el humanismo refleja un comportamiento de exaltación al género humano, considerando trascendentes al arte, a la cultura, al deporte, incorporando los distintos valores humanos universales, buscando la transformación del pensamiento crítico y propositivo. Humanista es quien fomenta el desarrollo del ser humano siguiendo la huella de grandes pensadores. ¿Es humanista el gobierno que denuesta y señala como adversarios a quienes piensan distinto? ¿Es humanista alentar la polarización entre gobernados? ¿Es humanista criticar a quienes aspiran a una mejor calidad de vida? Es inoportuno ostentarse como humanista cuando en cuatro años se han acumulado 4 millones más de pobres, cuando a julio pasado ascienden los asesinatos violentos a 122 mil y los asesinatos de mujeres 13 mil, cuando el Covid arrastró con alrededor de 700 mil vidas, la quinta cifra de muertes más alta

Se debe afrontar la realidad sin desviarse riñendo con adversarios ficticios.

del orbe, cuando 15 millones de personas dejaron de tener acceso al sistema de salud pública.

Complemento el presente editorial con el reporte “Diagnóstico de México: oscuras perspectivas” publicado por la organización ciudadana Signos Vitales —integrada por reconocidos académicos— el cual considera que el gobierno de AMLO enfrenta 7 serios problemas —les llama cánceres— que amenazan la continuidad del régimen democrático y afectan el adecuado funcionamiento de la economía y del desarrollo social. El primer cáncer es la falta de estado de derecho, quebrantado por el mismo Presidente y buen número de importantes funcionarios. El segundo cáncer es el debilitamiento de contrapesos democráticos, evidenciado por el desmantelamiento de organismos autónomos con signifi-

cativas reducciones de presupuesto. El tercer cáncer es la militarización, con la transferencia de la Guardia Nacional a la Sedena y la creciente participación de soldados y marinos en múltiples tareas. El cuarto cáncer es la crisis en las finanzas públicas, agravado con la inyección de recursos a Pemex y a la CFE para paliar sus pérdidas. El quinto es el deterioro de la salud y la educación, por la mala gestión durante el Covid-19 y el fallido intento de sustituir el Seguro Popular. El sexto es la presión sobre el sector energético ocasionado por la disminución de la producción petrolera y el bloqueo a la inversión privada, sobre todo en aguas profundas. El séptimo es el descuido y desatención al medio ambiente, a los recursos naturales y al cambio climático.

Resulta incongruente referirse al Humanismo Mexicano cuando el país se ve imbuido en los cánceres o problemas expuestos, lo procedente es humanizar el humanismo, afrontando la realidad sin desviarse riñendo con adversarios ficticios. ●

Analista político

EL CABALLITO

García Harfuch no se marea por el 2024

==== Nos cuentan que el secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, **Omar García Harfuch**, aseguró que no se distrae de su encomienda con los números que reflejan las encuestas que lo ponen a la cabeza para la elección de jefe de Gobierno en 2024, como la publicada hace unos días en EL UNIVERSAL. El jefe de la policía lanzó el mensaje de que un cargo como el que tiene no permite pensar en otra cosa más que trabajar diario por la seguridad de los capitalinos e insistió en que por eso no se distrae, aunque eso sí, agradeció que la gente apruebe lo que él y su equipo están haciendo al frente de la institución. Ya es el segundo que no se marea y no se distrae como lo declaró a este diario el secretario de Gobierno, **Martí Batres**, por la sucesión en la administración capitalina.



Omar García Harfuch

Otro año más y la CDMX y Edomex no homologan la tenencia vehicular

==== Pasan y pasan los años y en el subsidio a la tenencia vehicular en la Ciudad de México y el Estado de México nomás no encuentran un punto de equilibrio y se sigue sin resolver el tema de que los automovilistas capitalinos van a emplacar a la entidad vecina, pues es más económico el impuesto. Y es que en la propuesta del Código Fiscal que presentó la secretaria de Administración y Finanzas, **Luz Elena González**, al Congreso Capitalino viene que el subsidio a la tenencia vehicular será para unidades cuyo valor máximo sea de 250 mil pesos, mientras que en el Estado de México, el titular de Finanzas, **Rodrigo Jarque**, aseguró que se mantendrá en 400 mil pesos. Así que no hay punto de encuentro, por lo menos en este tema entre ambas entidades.

Los alcaldes extienden alianzas

==== Le platicamos que hubo varios alcaldes de la Ciudad de México, tanto de Morena como del PAN, que se dieron su vuelta a municipios mexquenses para apoyar a sus homólogos, quienes dieron sus informes de gobierno en la entidad mexquense. Así por ejemplo, el edil de Gustavo A. Madero, el morenista **Francisco Chiguil**, estuvo en el presidium con la presidenta municipal de Jaltenco, **Rosario Payne**, quien también estuvo acompañada del senador **Higinio Martínez**. Otro caso fue el de la alcaldesa de Azcapotzalco, la panista **Margarita Saldaña**, quien mostró en redes sociales que acudió al Informe de **Tony Rodríguez**, titular de Tlalnepantla, que llegó con el respaldo del PRI-PAN-PRD. ¿Veremos a más alcaldes de la CDMX desfilar por tierras mexquenses?



Francisco Chiguil



Fiesta morenista de cumple: con billetes al aire, música y pirotecnia

:::: Quien al final sí está tirando la casa por la ventana... y hasta el dinero, nos dicen, es el alcalde morenista de San Juan de Sabtinas,



Mario Alberto López Gámez

Coahuila, **Mario Alberto López Gámez**, ya que, pese a las críticas, el *Maytlo Fest* 2022 sí se realizó y para este viernes se espera el tercer y último día de fiesta, en la cual lo mismo ha regalado dólares a sus invitados, como si fuera bolo, que detonado pirotecnia e incluso hizo una cuenta regresiva similar a la del Año Nuevo,

pero para contar los segundos que faltaban para su cumpleaños. Pero eso no es todo, nos añaden, pues entre música en vivo, todo con cargo a su bolsillo (o al erario, como afirman algunos), don Mario también aprovechó el relajo para proyectar un spot de su gallo por Morena a la gubernatura en 2023. Ya veremos, nos indican, si en la cruda no le salen también unas cuantas denuncias, ya sea en materia electoral o por mal uso de recursos.

Aguinaldo, la pepena de siempre

:::: "Limosneros y con garrote", nos dicen, salieron los alcaldes de Sinaloa, debido a que un día sí y otro también andan buscando que el gobernador **Rubén Rocha** (Morena) les eche una manita para poder cumplir con sus trabajadores en el pago de aguinaldos, situación que ya molestó al mandatario, quien de forma pública aclaró que los va a ayudar, pero con "préstamos" a cuenta de sus participaciones de 2023, no sin antes pedirles dejar de despilfarrar. Pero ahí no quedó el asunto, pues tras la reprimenda a algunos ediles morenistas no les agradó que los colocaran en la misma bolsa, como a los de Ahome, **Gerardo Vargas**, y Culiacán, **Juan de Dios Gámez**, quienes mandaron mensajes de que ellos no están en la lista de pedigrifeños; sin embargo, en sus cuentas públicas aparecen con deudas sin pagar. ¡Vaya fin de año!

Entre políticos y "falsos indígenas"

:::: Han pasado los días, nos platican, pero en Chiapas hay algo que aún causa escozor debido a que en la marcha de apoyo al presidente **Andrés Manuel López Obrador**, realizada el domingo pasado en la Ciudad de México, algunos funcionarios exageraron en su búsqueda de reflectores, como es el caso del secretario estatal de Obras Públicas, **Ángel Torres Culebro**,



Ángel Torres Culebro

quien marchó con un grupo de indígenas detrás de una lona que proclamaba: "Somos los patas rajadas de Chiapas... y estamos con AMLO". Pero eso no fue todo, nos añaden, sino los "falsos indígenas", es decir, un grupo de funcionarios que se revolieron entre las

personas de los pueblos originarios para tomarse sonrientes selfies junto al gobernador **Rutilio Escandón** (Morena). ¡Ojalá así como se apropian de la identidad indígena trabajarán en favor de los pueblos!

EVERARDO MORENO CRUZ

Cuarto informe presidencial

En la presente administración se han cambiado las fechas, o dicho mejor, se han establecido distintos momentos para informar a la opinión pública.

Así, el domingo 27 de noviembre, para celebrar cuatro años de gobierno, el Presidente López Obrador rindió lo que se consideró su cuarto informe de gobierno.

Esto me lleva a recordar los cuartos informes de gobierno de antiguos Presidentes de nuestro gran país.

El primero de septiembre de 1956, Ruiz Cortines, rindió su cuarto informe. En ese momento, nuestro actual Presidente apenas tenía tres años de haber nacido.

Entre los conceptos expresados por don Adolfo, recordemos los siguientes: "Con el propósito de adaptar a los reclusos de la Co-

lonia Penal de las Islas Marías a una vida de trabajo y de beneficio económico, en un ambiente de fácil recuperación moral y social, continuamos el programa de producción agrícola-industrial, aprovechando el henequén, las salinas y las maderas."

Manifestó también entonces su preocupación por los niños: "Proteger a la niñez de la desnutrición, la incompreensión, el egoísmo, el abandono y la irresponsabilidad de quienes tiene el deber moral y social de ayudarla, es proteger la reserva humana de la nación."

Del informe de López Mateos, cuando su tocayo de apellido paterno tenía 9 años, destaco las siguientes afirmaciones de su cuarto informe:

"En este año se instalaron 33 secundarias nuevas, se crearon 5,259 plazas de profesores de segunda enseñanza y 522 de personal administrativo; a pesar de lo cual millares de adolescentes quedaron sin inscripción. Repito el llamado de la patria a las organizaciones sindica-

les a las fuerzas industriales, bancarias y comerciales, al pueblo todo de México: el esfuerzo educativo no incumbe exclusivamente al Estado. En la medida de sus recursos, el patriotismo de todos los ciudadanos debe participar en la obra".

Su mensaje lo concluyó afirmando: "La paz, la libertad y el espíritu de trabajo imperan en la República. Juntos hemos de construir en peldaño más, en la grandeza de la Patria".

Cuando nuestro Presidente López Obrador tenía 15 años, el Presidente Díaz Ordaz, en su cuarto informe, dijo, entre otros datos:

"En los astilleros de la Secretaría de Marina fueron construidas 41 embarcaciones, que representan 2,894 toneladas de desplazamiento.

En la empresa de participación estatal Astilleros de Veracruz, se construyen actualmente tres remolcadores para Petróleos Mexicanos con un costo de \$ 7,500,000.00 por unidad.

"Al día de ayer, la existencia de oro y divisas en el Banco Nacional de México ascendió a Dls. 623,000,000.00, Dls.

En su cuarto informe, Luis Echeverría, cuando López Obrador tenía 21 años, afirmó, hablando del país:

"La mejor manera de servirlo es conociéndolo en todas sus formas y matices, acercándose a él y dialogando con sus habitantes."

"No eludimos ningún pensamiento crítico, antes nos alienta observar cómo paulatinamente se quebranta el mutismo que durante mucho tiempo caracterizó las costumbres políticas del país. Alentamos todas las expresiones de la inteligencia."

El espacio se me acabó, así que termino con una pregunta y reflexión, ahora que López Obrador ha cumplido 69 años, su informe, después de la multitudinaria marcha del 27 de noviembre, en la que hubo una movilización admirable y única de camiones que lograron, como dijera López Portillo, que muchas personas fueran transportadas, que no acarreadas, ¿podría haber informado de algunas realizaciones como las que afirmaron sus antecesores? ●

Profesor de la Facultad de Derecho de la UNAM.

FRANCISCO VALDÉS UGALDE

Tres marchas: 1922 y 2022

En 1922, Benito Mussolini encabezó la marcha sobre Roma. Tenía como propósito desmontar la democracia liberal de Italia y hacerse de todo el poder para el partido fascista. Muy poco después lo consiguió. El domingo pasado, en pleno siglo XXI, el Presidente de México convocó a una marcha en apoyo a su persona y a su proyecto. Fue un impulso reaccionario suscitado por la multitudinaria manifestación ciudadana del 13 de noviembre en apoyo a la democracia y la defensa de las Instituciones electorales. La diferencia entre las dos primeras marchas es tan grande como el tiempo que las separa. Pero tienen algo en común. Hace cien años la economía y la democracia en Europa estaban en la crisis profunda que se abrió con la Primera Guerra Mundial y el fascismo y nazismo nacientes convocaban a suprimir toda oposición democrática. Hoy en México, AMLO quiere instaurar un sistema en el que solamente prive la voluntad de su partido que es, según López Obrador, idéntica a la del pueblo.

El denominador común entre la marcha de Mussolini y la de AMLO es que simbolizan la destrucción de la democracia liberal.

Guardada toda proporción histórica, el denominador común entre ambas "marchas" es que simbolizan la destrucción de la democracia liberal para sustituirla por un Estado en el que, de ser posible, el pueblo sea unificado sin fisuras en una sola voluntad. El fascismo y el populismo tienen esos dos rasgos en común: aborrecen la diferencia y pretenden ser la encarnación de un soberano sin fisuras. En sus fundamentos, esta es la naturaleza del Ideario de AMLO-Morena, su razón de Estado. El bienestar del pueblo es lo de menos, por eso han aumentado la miseria, la pobreza y ha caído el poder de compra del ingreso promedio. Por eso no ha importado debilitar los servicios de salud y el abasto de medicamentos, por esa razón importa un bledo dejar a la economía a la suerte del mercado durante la pandemia. De ahí que sea lo de menos tomar decisiones económicas ortodoxas (neoliberales) y pregonar flujos populares. A fin de cuentas, siempre hay un "pueblo" que acepte la medida de su propia degradación al entregar su autonomía política a la fantasía de que el gobierno es "suyo".

El éxito de López Obrador es que, más que cualquier presidente desde Porfirio Díaz, ha hecho uso patrimonial del Estado y sus recursos haciendo creer a muchos la falsedad de que el pueblo gobierna. Eso es lo que celebró con su marcha. Eso es lo que celebraron sus seguidores al asistir a ella.

La otra marcha, la del 13 de noviembre, tiene un significado opuesto. La organizó un puñado de organizaciones civiles y voces independientes que hicieron el llamado con un solo objetivo: defender a las autoridades electorales de la iniciativa de reforma constitucional del Presidente. Por su propio pie, sin acarreo, sin apoyos oficiales, sin dinero público los asistentes se volcaron a las calles en al menos sesenta ciudades. Fue una marcha de la República para oponerse a que se le arrebase su carácter democrático por la imposición de la voluntad de un solo hombre.

El éxito de la marcha ciudadana en defensa del INE y del TIFE es muy vistoso. En primer lugar, puso fin a los titubeos del PRI, el eslabón débil de la oposición, para definir su negativa a la iniciativa presidencial. En segundo término, provocó la reacción furibunda del Presidente, pues lo hizo topár con una fuerza contra la que se estrellan sus pretensiones dictatoriales. En tercer lugar, ha fortalecido la voluntad de la oposición de mantenerse unificada en la defensa de la democracia. Finalmente, consiguió que fuera aplazada la reforma para devolver al gobierno el control de las elecciones.

La marcha ciudadana no logró alejar definitivamente el riesgo de imposición autoritaria. El peligro se mantiene, pero si la sociedad democrática, que es mayoritaria, sigue alerta y activa podrá evitarlo una vez más. La mayor lección ha sido que sin ciudadanía activa la democracia puede morir, que el dinosaurio sigue entre nosotros y que puede aplastarnos. ●

*Investigador del Instituto de Investigaciones Sociales,
UNAM. @pacovaldesu*



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ En el PRI gritan que ganarán
- ♦ Mandan mensaje como si estuvieran seguros de imponer candidato en la Alianza.
- ♦ Presentan la Estructura por la Defensa del Estado de México. Líderes de todas las regiones, desde un impresentable Indalecio Ríos de Ecatepec hasta el congelado José Manzur.
- ♦ Incluso estuvo en el lugar el que fuera Secretario Particular de Enrique Peña, Erwin Lino.
- ♦ Nunca llegó Ana Lilia Herrera. ¿Hasta qué punto afectará su estrategia al partido?
- ♦ Dato del día: Finalmente confirman. Aumento del 20% al Salario Mínimo.

LAS POSTURAS de los dos partidos con mayor fortaleza en la Alianza son totalmente encontradas, mientras ENRIQUE VARGAS, aspirante de Acción Nacional asegura que no han resuelto todavía quien será el abanderado de lo que puede ser la coalición, por su parte, el PRI ignora las peticiones y trabajan al interior como si se prepararan para ir solos o que los otros partidos acepten su imposición.

Apenas ayer anotábamos que el líder de los legisladores panistas hacía un llamado a trabajar en la mesa de negociación para establecer en un primer momento lo que sería el Gobierno de coalición, pero sobre todo para determinar la forma en la que habrían de elegir al candidato, ya que sólo se anunció la mesa de negociación y no se han reunido todavía.

ALEJANDRA DEL MORAL DA UN PASO MÁS

Por su parte, la Coordinadora para la Defensa del Estado de México, ALEJANDRA DEL MORAL dio un paso más al interior de su partido y finalmente se bajó, un poco, a nivel de piso, porque no tuvo más remedio que hablar con líderes priistas del estado.

Todavía no se tiene claro si la aspirante se bajó o finalmente le dieron permiso de hacer contacto con los que pueden trabajar para tener una oportunidad de ganar la elección.

Finalmente se vieron personajes que el Primer Priista olvidó durante cinco años, incluso algunos estuvieron congelados al extremo y a otros les cumplió apenas con un puesto unos meses y cuando bien les fue, un par de años.

Tanto ERIC SEVILLA como ALEJANDRA DEL MORAL no tuvieron más remedio que ponerse a trabajar, por lo menos al teléfono.

Eso sí y ayer también lo mencionamos, ERIC SEVILLA primero da a conocer su plan y luego se pone a operar. En este caso hizo la invitación y luego se contactaron a la gran mayoría de los que iban a integrar la llamada Estructura por la Defensa del Estado de México. Incluso llegaron al grado de que algunos recibieron la llamada unas horas antes de la cita.

ANA LILIA HERRERA LA GRAN AUSENTE

Y como era de esperarse, la legisladora ANA LILIA HERRERA no apareció aunque lo hicieron algunos priistas identificados claramente con ella, como fue el caso de CRUZ ROA que formará parte de la estructura.

Muy pocos deben saber el plan que tiene la aspirante, situación que abona a las suposiciones que van desde el hecho de que va a renunciar para irse a Morena, o puede ser el as bajo la

manga de Movimiento Ciudadano o que va a operar en contra de la priista.

Mientras tanto con expresión seria y sin mucho ánimo, LAURA BARRERA Y RICARDO AGUILAR estuvieron en el evento y formarán parte de la estructura que encabezará el que hizo más enemigos y dejó a muchos molestos mientras fue Secretario General de Gobierno, Alejandro Ozuna.

PRIISTAS QUE INTEGRAN LA ESTRUCTURA

De todo se vio en la presentación de la Estructura por la Defensa del Estado de México, a tal grado asistió el que fuera secretario particular de ENRIQUE PEÑA NIETO en la gubernatura y la presidencia, ERWIN LINO. Aunque extrañamente ya no estuvo durante el evento.

Entre los integrantes, se observaron a personajes que han dejado pésimos resultados cuando tuvieron la oportunidad de tener un cargo y es que no es posible olvidar el papelón que hizo por ejemplo, uno de los más cercanos e incondicional de ERUVIEL ÁVILA, INDALECIO RÍOS.

Tan mal lo hizo que entregó la posición a Morena y ya no se ha recuperado. Algo que también se le debe al poco y mal recordado ERUVIEL ÁVILA, que si bien le dio empleo a una gran cantidad de "amigos" que vivían en Ecatepec, no hicieron nada por mejorar la situación del municipio.

Desde que salió de la, General de Gobierno, prácticamente nadie sabe de ERNESTO NEMER. En su momento era uno de los aspirantes más fuertes, pero el Primer Priista se encargó de meterlo a una congeladora a grado tal que ni a la estructura lo integraron.

Aunque sí estaba CAROLINA MONROY que fue la única priista que nombraron durante el discurso. También sacaron a José Manzur del congelador.

La estructura operativa está compuesta por 13 priistas entre los que destacan el coordinador de Planeación Estratégica, ALEJANDRO OZUNA y el coordinador de Operación Política, JOSÉ MANZUR.

El resto figuran algunos como AARÓN URBINA encargado de la región Nezahualcóyotl; GUSTAVO CÁRDENAS en Atlacomulco; RAÚL DOMÍNGUEZ REX, en Tecámac/Ecatepec; CRUZ JUVENAL ROA en Ixtapan de la Sal/Tenancingo y hasta ALBERTO CURI que se hará cargo de Toluca.

DATO DEL DÍA: CONFIRMAN AUMENTO DE 20% AL SALARIO MÍNIMO

Finalmente el Salario Mínimo para el 2023 en México tendrá un aumento del 20%.

Los organismos empresariales terminaron aceptando el incremento y es que Coparmex en un momento había propuesto que el aumento fuera del 15% debido a la inflación que se vivía entre otros conceptos.

Así que pasara de 172.8 pesos que se ganan en este momento a 207.4 a partir de enero próximo. De esta forma, los incrementos en los últimos 4 años han sido en el 2019 de 16.2%, para el 2020 de 20%, en el 2021 alcanzó el 15% y finalmente este año fue de 22%.

SE verán beneficiados de manera directa 6.4 millones de trabajadores.

OPINIÓN

COMENTARIOS

LUIS MANUEL
NOVELO

novvel_luis@yahoo.com.mx

Defensa

El equipo operativo del PRI por la defensa del Estado de México, fue presentado por la coordinadora **Alejandra del Moral Vela**, en una conferencia de prensa sin preguntas, aunque al final la propia **Del Moral** contestó a algunos cuestionamientos de los medios en referencia a las ausencias de algunas personas, que en su opinión se sumarán poco a poco, porque los priistas están más unidos que nunca.

José Manzur, quien se integró al equipo de **Del Moral**, en entrevista comentó que no es un dinosaurio de la política, sino un priista que acude al llamado de su partido, que tiene buena relación con los morenistas, por lo que confía en que la contienda electoral será civilizada.

Después del primer encuentro del secretario de Finanzas **Rodrigo Jarque** con la bancada de Morena, el coordinador de la bancada política de Morena **Maurilio Hernández**, indicó que en la reunión se dio una visión panorámica para el análisis del Paquete Fiscal 2023, y que su bancada buscará privilegiar el interés social, con prioridad a salud, educación, seguridad, justicia social y al campo. También especificó que como legisladores tienen la facultad de hacer modificaciones a partir de redireccionar recursos o programas y fortalecer algunos, y en eso están.

Durante su primer informe, el presidente municipal **Pedro Rodríguez Villegas**, quien estuvo acompañado del gobernador **Alfredo del Mazo**, declaró a Atizapán de Zaragoza en obra permanente, pues aseguró que se han destinado recursos históricos a obras.

Marco Antonio Rodríguez Hurtado, alcalde de Tlalnepantla, destacó en su informe de gobierno el fortalecimiento educativo.

Este día la alcaldesa de Naucalpan **Angélica Moya Marín** entregará su informe a los miembros del cabildo y el lunes dará ante la sociedad, los resultados de un año difícil, por la problemática heredada, pero sigue adelante; por lo pronto la gente le agradece, que ponga en orden a los empresarios que tratan de burlar las Leyes, como es el caso de El Triángulo de Lomas verdes, en donde finalmente se colocaron sellos de suspensión.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Muestran músculo

La presentación de la estructura territorial que ayer presentó Alejandra Del Moral fue vista como un claro mensaje de unidad e inclusión, pues logró conjuntar a priistas de todas las regiones y expresiones políticas del Estado de México, lo que da muestra clara de su capacidad de operación...Unidos en torno al liderazgo del gobernador Alfredo del Mazo Maza, la coordinadora de la Defensa del Estado de México presentó un equipo sólido, con nuevas ideas, experiencia y trabajo para aportar a la lucha por retener la entidad más importante del país...La estructura tendrá 11 coordinadores territoriales, entre los que destacan Tanya Rellstab Carreto en la región Valle de Bravo - Tejupilco; Alma Quiles, en la región de Los Volcanes; Ricardo Enríquez, región de La Paz; Aarón Urbina Bedolla, en la región Nezahualcōyotl, entre otros políticos indispensables para garantizar la cobertura territorial que siempre ha caracterizado a este instituto político.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen que en la presentación de la estructura operativa del PRI mexiquense para las regiones se conoció a los 11 hombres y mujeres que, con amplia

El mensaje es claro, el camino a la unidad está más cerca, van sanando las heridas

trayectoria política, habrán de acompañar a Alejandra Del Moral en la defensa del estado. El mensaje es claro, el camino a la unidad está más cerca, van sanando las heridas, tan es así que de nueva cuenta surgieron las voces de renovación en la presidencia del tricolor local, ya que el actual no encontró la fórmula para aglutinar y tiene a ese instituto político al borde de la derrota...Hizo las cosas, según se comenta al interior, con la sensibilidad de un elefante, y lejos de entender las nuevas formas, la nueva liturgia llenó, junto con su gente, de agravios a políticos de carrera comprobada. Al presidente del CDE alado, le ganó el canto de las sirenas y les creyó que el proceso previo se trataba de él. Eso lo cegó y terminó pisoteando liderazgos y dilapidando los recursos de tricolor en una muy rústica campaña de promoción personal...El cambio, aseguran, es urgente e imperativo, bueno sólo si quieren a un PRI competitivo en la elección del 2023...Otros plumíferos en el tejaban, cuentan como uno de los eventos

más destacados del año para el sector portuario en América Latina, esta semana se llevó a cabo en Santos, Brasil, la 30va edición del Congreso Latinoamericano de Puertos de la Asociación Americana de Autoridades Portuarias (AAPA). La presencia de México en dicha reunión no podía faltar y como representantes acudieron la coordinadora General de Puertos y Marina Mercante, Ana Laura López Bautista y el director Comercial de Hutchison Ports México, Francisco Javier Orozco Mendoza, quienes tuvieron importantes intervenciones y debates con los más de 600 líderes portuarios que acudieron a la cita. Dentro de los temas que los mexicanos pusieron sobre la mesa se encuentran el cambio climático, la transición energética en el sector portuario, así como las estrategias a implementar para lograr la meta de cero emisiones de carbono para el año 2050, una promesa establecida en el Acuerdo de París...Aunque el INEGI, diga lo contrario por hoy, cierro pico. Shalom.



Laura Castillo García

Vocera del Movimiento Antorchista
en el Estado de México

Se incrementa la violencia contra la mujer

(Segunda y última parte)

Y si no lo han hecho los jefes de Estado que han asegurado que protegerán a las mujeres, menos lo está haciendo un señor que dijo que combatiría a la delincuencia con "abrazos y no balazos" y que protege a los delincuentes porque dice que ¡también son seres humanos! Definitivamente, el presidente López Obrador conceptualiza mal el problema y, por tanto, no da soluciones reales a tan graves problemas como son la violencia contra la mujer y la inseguridad general que azota al país.

Cierto, los delincuentes son seres humanos, pero corrompidos por el sistema económico que impera en nuestro país y el mundo, para el cual lo único que vale es el dinero. El sistema económico capitalista le dice a la gente que debe ser felices con lo que tienen, pero que mediante los medios de comunicación a cada segundo la bombardea con la cantaleta de que los placeres carnales son lo mejor de la existencia y que si a eso le agregas recursos monetarios y materiales, serás un hombre o mujer exitoso al que todo mundo envidiará. Así, con el placer como fin y fundamento de la vida; o sea, siguiendo la filosofía hedonista que el sistema capitalista promueve cada microsegundo (incluidas las canciones de baja calidad), jóvenes y adultos se convencen que el placer y el dinero son sus metas en la vida y que nadie tiene derecho a cortarles las alas para conseguirlos, independientemente de las vías que sigan.

Por eso, a ese tipo de seres corrompidos y envilecidos por el sistema capitalista, se les hace fácil entregarse a la delincuencia para obtener los dineros que le darán esos placeres materiales: celulares, juegos, aparatos electrónicos de alta gama, carros, casas, viajes, ropa y calzado de marca, lujos, etc

Desgraciadamente, mientras no acabemos con el sistema capitalista que genera el acrecentamiento y la acumulación de riqueza en las manos de unos cuantos seres humanos y, por el contrario, causa el empobrecimiento de millones y millones de personas que aspiran a gozar los placeres de que gozan los primeros, los mexicanos no podremos aspirar a vivir en paz y felices, pues no podremos erradicar la violencia contra la mujer.

El sistema capitalista, el imperialismo en su fase superior, está provocando demasiados sufrimientos y dolores a los habitantes de este país. Es momento de decidirnos a trabajar colectivamente, en equipo, para impulsar un verdadero cambio de sistema económico, un sistema que verdaderamente favorezca a todos los mexicanos, en el que se respete a la mujer no solo porque es la que da vida, sino porque brinda su talento y trabajo a este país, al igual que millones de varones buenos y trabajadores. Solo así construiremos una sociedad más justa, equitativa y que, ante todo, respete los derechos humanos de todos, independientemente de su condicional social y económica y, para lograrlo, hombres y mujeres tenemos que luchar juntos.

Por lo pronto, nos nos queda más que exigir al Estado mexicano que cumpla con su deber de dar protección efectiva a las mujeres. De acuerdo estoy con las que gritan: ¡ni una más!, ¡no más violencia contra la mujer!, ¡no más feminicidios!; pero, estaré más de acuerdo con que, paralelamente, hombres y mujeres nos organicemos trabajemos juntos para luchar en contra del inhumano sistema capitalista que tanto daño nos está haciendo y, sobre todo, para construir un México verdaderamente humano.

Etiquetas. Violencia contra la mujer, alerta de género, programas contra la violencia, feminicidios, López Obrador,, capitalismo.

Los más complicado ahora, tal vez, para Alejandra del Moral Vela, es sumar a Alfredo Del Mazo Maza a lo que denomina como "Estructura Operativa para la Defensa del Estado de México". Y es que en ese sentido, la virtual candidata de MORENA a la gubernatura mexiquense, Delfina Gómez Álvarez, ya le lleva la delantera, pues está claro que Andrés Manuel López Obrador sin "tapujos" está al lado de la maestra, incluso la elogia, la idolatra y la presume.

Escenario no corresponsable para la también virtual candidata priista a la gubernatura, Del Moral Vela, en cuanto al respaldo público del militante tricolor número uno del Estado de México, al contrario, es tan "discreto" Del Mazo en sus pasiones partidistas que fueron casi nulas sus visitas durante su sexenio a la sede del partido que lo ungió en el cargo que está por entregar.

Por eso se antoja urgente que la llamada "Estructura Operativa priista por la Defensa del Estado de México" pase de la tradicional fotografía a realmente "operar", pues finalmente enfundadas y enfundados en casacas color rojo intenso no suman mucho para defender una entidad federativa del enemigo o enemigos quizá "imaginarios" pues a primera vista no se observan con precisión.

1.- No se podría comprobar que Andrés Manuel López Obrador sea el enemigo del cual se estén "blindando" los priistas, pues es el más "amigo de los amigos" de Enrique Peña Nieto y del mismísimo Alfredo Del Mazo Maza.

2.- Tampoco los principales líderes estatales de MORENA son de peligro

2.1 - Delfina Gómez Álvarez de plano no ofrece ni el más mínimo guiño de "guerrera".

2.2 - Horacio Duarte Olivares no puede presumir de grandes dotes de estrategia electoral, porque no lo es. Y por tanto, tampoco proyecta peligro para la justa comicial que viene.

2.3 - Higinio Martínez Miranda es más amigo que enemigo de los priistas reconocidos de los sexenios recientes, sólo le faltaría portar la chamarra color rojo intenso.

Luego entonces el senador de la República tampoco es un peligro para los priistas.

Intentar defender al Estado de México de enemigos "imaginarios" podría significar:

- A.- Una broma política de mal gusto.
- B.- Una mala estrategia preelectoral.
- C.- Una ausencia de táctica y sensibilidad.

O de plano la urgencia de agotar lo más rápido posible esta etapa anterior al proceso electoral constitucional a iniciar con el nuevo año y emprender otra idea, de lo contrario se podría convertir la presentada ayer en una especie de "defender lo indefendible" cuando lo más natural es que los adversarios del prismo mexiquense son los que deberían mostrarse a la defensiva no el tricolor del Estado de México que en estos momentos es el partido en el poder a vencer.

Y es que no faltarán los que afirmen que si en la realidad política surgirían los enemigos partidistas de verdad, el "ejército" de operadores para la defensa del Estado de México ungió hace unas horas no sería el ideal, pues el hipotético enemigo ya los conocería, no habría oportunidad para un ataque sorpresa.

Y es que el siguiente es el comunicado oficial priista de marras:

El Presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Eric Sevilla, y la Coordinadora por la Defensa del Estado de México, Alejandra Del Moral Vela, presentaron a la Estructura Operativa que dará eficacia política y territorial a la defensa de la entidad mexiquense.

Indicaron que se integra por hombres y mujeres con experiencia, capacidad, que han recorrido el Estado de México y que dan resultados, quienes han enfrentando la adversidad y han salido adelante, dispuestos a dar la vida por su Estado.

"En mi calidad de Coordinadora por la Defensa del Estado de México he invitado a muchas personas destacadas en todos los ámbitos de la vida de nuestro Estado, quienes tienen ideas, experiencia y trabajo para aportar. Este equipo representa a todos los sectores de la sociedad: mujeres, jóvenes, empresarios, trabajadores, productores, comerciantes, maestros, deportistas, transportistas".

"Trabajaremos con un énfasis muy importante en la sociedad civil, con la representación de cada persona sumada a este proyecto, vamos a defender cada rincón del



PR del Estado de México y sus posibles enemigos "imaginarios".
Alejandra del Moral Vela y el reto de sumar a su estructura de operadores a Alfredo Del Mazo Maza.
Delfina Gómez Álvarez, de MORENA, ya le lleva ventaja, tiene a su lado a Andrés Manuel López Obrador.

Estado de México", enfatizó Del Moral Vela ante líderes priistas y Diputados locales y federales de esta fuerza política.

Informó que se integran a esta Estructura Operativa Alejandro Ozuna Rivero como Coordinador de Planeación Estratégica, además de 11 Coordinadores Territoriales: Tanya Rellstab Carreto en la región Valle de Bravo - Tejupilco; Alma Quiles, en la región de Los Volcanes; Ricardo Enriquez, región de La Paz; Aarón Urbina Bedolla, en la región Nezahualcóyotl.

También Eduardo Bernal en la región de Zumpango; Gustavo Cárdenas en la región Atlacomulco; Raúl Domínguez Rex en la región Ecatepec; Cruz Juvenal Roa en la región Ixtapan de la Sal; Héctor Jiménez en la región de Naucalpan y José Manzur Quiroga como Coordinador de Operación Política.

Agregó que quienes se suman a este equipo buscarán cuidar los avances logrados en el Edomex, promoviendo los principios y valores que definen al tricolor, la lealtad, la institucionalidad, la entrega y el amor por la entidad mexiquense, y tendrán tareas específicas que coordinará Alejandro Ozuna.

La Coordinadora Alejandra Del Moral expresó que se continuará trabajando en la consolidación de una alianza con otras fuerzas políticas y con la sociedad civil organizada.

"Somos priistas, y somos aliancistas, seguiremos trabajando en la consolidación de una alianza amplia, plural y abierta, no solamente con nuestros aliados Acción Nacional y el Partido de la Revolución Democrática, también queremos una alianza con la sociedad civil organizada, y, sobre todo, este será el inicio del primer gobierno de coalición en la historia del Estado de México", sostuvo.

Apuntó que es tiempo de trabajar unidos para cuidar los avances del Estado de México y de la sociedad, y agregó que los programas y las instituciones creadas por esta fuerza política son referente a nivel nacional y dan identidad al Edomex, con rumbo para mejorar la calidad de vida de los mexiquenses.

"Los priistas hemos logrado construir un legado que nos coloca como una entidad relevante para todo el país e indispensable para el crecimiento de México", subrayó.

Del Moral Vela manifestó que el objetivo es el bienestar de las familias mexiquenses, por lo que el PRI del Edomex es una fuerza viva, un partido grande cuya fortaleza está en su militancia, en su experiencia y en los resultados que avalan al partido tricolor.

Destacó que el PRI defiende las causas sociales, buscan soluciones y construyen y defienden las instituciones, por eso, dijo, "es hora de hacer valer nuestra importancia, es momento de dimensionar lo que somos y lo que tenemos".

Aseveró que es momento de construir un Estado de México con más oportunidades para las familias, impulsando cambios que les permitan vivir mejor en el Edomex y en el país, con una mejor sociedad.

"El Edomex es nuestra casa, aquí hemos construido el hogar de nuestras familias, es un orgullo haber nacido en esta tierra, y todos estamos obligados a cuidarla, esta tierra es sagrada, se construyó con esfuerzo, y se defiende con la fuerza, con alma, corazón y vida, estamos aquí porque nos mueve el amor por las familias, vamos a sacar lo mejor de nosotros para seguir construyendo un mejor futuro para nuestros hijos, para nuestros padres y madres, para nuestras

hermanas y nuestros hermanos", puntualizó.

La Coordinadora Alejandra Del Moral indicó que las mujeres mexiquenses son muestra de voluntad y de valentía, y las priistas serán las principales promotoras del Estado de México.

"Nuestro partido ha entendido que la fuerza de las mujeres es lo que está cambiando al mundo, las mujeres mexiquenses somos muestra de voluntad, pero, sobre todo, somos muestra de valentía, las mujeres priistas somos las más trabajadoras, las más aguerridas, las más entusiasmadas, y las menos achicadas, las mujeres seremos las principales promotoras del Estado de México", afirmó.

En el PRI estamos más unidos y se siguen incorporando los mejores priistas, los más capaces, experimentados y decididos, aseguró el Presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI en el Estado de México, Eric Sevilla, al destacar que son mujeres y hombres que participan en el lado correcto de la historia.

Nuestro instituto reclama lo mejor de nosotros, para seguir dando forma a la entidad y a la nación que aspiramos y para preservar los ideales de libertad, igualdad y justicia.

"Estimada Coordinadora, tienes toda la confianza y el respaldo de los priistas para defender al Estado de México", resaltó el dirigente estatal.

En su mensaje, el líder tricolor subrayó que en Alejandra Del Moral incrustamos esta responsabilidad, para que desde la Coordinación a su cargo nos represente a todos. "Somos depositarios de la confianza de millones de mexiquenses, convencidos de que es posible tener un futuro más alentador", añadió.

Nuestra entidad es pilar de la República y merece ser defendido de la ocurrencia, la improvisación y el autoritarismo, dijo Eric Sevilla al resaltar que somos la entidad de los cambios, del progreso y de los resultados. Tenemos un Gobernador serio, honesto, firme, que cumple y que ha marcado la ruta para que los mexiquenses, volvamos a creer en que es posible alcanzar nuestros sueños, puntualizó. Hasta aquí el comunicado oficial.

Así las cosas en el PRI del Estado de México en las vísperas del inicio del proceso electoral que culminará con el relevo de Alfredo Del Mazo Maza.

SÍNTESIS POLÍTICA

Por cierto, los líderes estatales del PAN no están dispuestos aún a reconocer a Alejandra del Moral Vela como la virtual candidata la gubernatura del Estado de México de concretarse la alianza con PRI y PRD, barajan tres nombres, como lo reveló el dirigente blanquiazul mediante declaraciones a El Universal.

Dijo:

En la alianza PAN-PRI-PRD "vamos avanzando, no tenemos ninguna prisa, tenemos tres extraordinarias propuestas sobre la mesa Omar Ortega, Alejandra Del Moral y Enrique Vargas, con cualquiera de estas tres opciones no tenemos duda que vamos a ganar la gubernatura", Anuar Azar Figueroa, dirigente estatal del Partido Acción Nacional.

Esto al asistir al primer informe de labores del presidente municipal panista Pedro Rodríguez Villegas, acto al que asistieron los alcaldes aliancistas de Naucalpan, Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli así como el edil morenista de Nicolás Romero.

Anuar Azar reiteró aquí que "Morena es una tragedia para México", por lo que hoy no hay nada más importante que hacer un polo opositor, señaló el dirigente panista.

Rechazó que Morena sea el partido con más votos en el Estado de México, "en el 2021 la coalición sacó más de medio millón de votos que Morena y sus rémoras, ellos lograron 2 millones 390 mil y nosotros 2 millones 800 mil ahí están las cifras", aseveró Anuar Azar.

El dirigente panista tras señalar los nombres de las tres opciones que tiene la alianza Omar Ortega, Alejandra del Moral y Enrique Vargas, entre quienes elegirán al candidato o candidata mejor posicionada a más tardar en febrero, señaló que cualquiera de ellos tiene mejor perfil que "el de la maestra de primaria comiéndose un taquito de aguacate".

Delfina Gómez "ya demostró que es incompetente para gobernar que las y los padres de familia juzguen su papel como secretaria de Educación durante la pandemia", apuntó el dirigente panista.

En cuanto a ampliar la alianza con el candidato del Movimiento Ciudadano, Anuar Azar afirmó.

"Nuevamente vuelvo a invitar a mi amigo Juan Zepeda, a atender el llamando que la sociedad nos hace para que construyamos un polo opositor".



Ayer, Alejandra del Moral, y el PRI mexicano con ella, demostraron que la unidad va en serio y que no por mucho madrugar amanece más temprano, toda vez que los resultados de su operación política se hicieron patentes en la presentación de su equipo de trabajo en la Coordinación de la Defensa del Estado de México.

En la presentación de la estructura operativa para el próximo proceso electoral, fue clara la integración, no sólo generacional, sino política. Liderado por Alejandro Ozuna, el equipo integra también la vitalidad y frescura de jóvenes promesas priistas.

Respaldada por Eric Sevilla, la Coordinadora de la Defensa del Estado de México presentó un equipo sólido, con nuevas ideas, experiencia y trabajo para aportar a la lucha por retener la entidad más importante del país.

La estructura es sólida; serán 11 coordinadores territoriales, entre los que destacan Tanya Rellstab Carreto en la región Valle de Bravo - Tejupilco; Alma Quiles, en la región de Los Volcanes; Ricardo Enríquez, región de La Paz; Aarón Urbina Bedolla, en la región Nezahualcóyotl, entre otros políticos indispensables para garantizar la cobertura territorial que siempre ha caracterizado a este instituto político.

Informes

Los informes municipales están ya en marcha, la mayoría de los alcaldes están dispuestos a dar cuentas a los ciudadanos, después de casi tres años sin que hubiera este tipo de ejercicios.

Lo cierto es que hoy todos quieren ser parte de las actividades públicas, después de tanto encierro, de manera que volvemos poco a poco a la vida normal.

Lo interesante será ver hasta que punto los ciudadanos estarán tan contentos como sus autoridades municipales. La verdad es que, en muchos casos, apenas se ha conseguido avanzar, debido a los grandes líos que heredaron y primero fue necesario resolver.

Así las cosas, hubo quienes prefirieron no dar la cara a la gente, tal vez porque su primer año fue demasiado complejo, otros por responsabilidad o sólo para evitar gastos.

Como sea, en tiempos preelectorales, todo tiene una lectura política, de forma que hay implicaciones de cualquier modo.

En todo caso, habrá que esperar al año que viene para tener una lectura más clara de cómo van las cosas.



VISIÓN PARLAMENTARIA

Diputado Maurilio Hernández González

En presupuesto 2023, Morena privilegiará el interés social

Las y los integrantes del Grupo Parlamentario de Morena en la Legislatura local sostuvimos ayer un encuentro con el Secretario de Finanzas, Rodrigo Jarque Lira, como parte de los trabajos para el análisis del paquete fiscal 2023 para el Estado de México y garantizar que se privilegie el interés social de los mexiquenses.

Fue una primera reunión que nos llevó a tener una visión panorámica sobre el recurso que se ejercerá en la entidad mexiquense pero habrá más reuniones con funcionarios de esta dependencia para contar con un des-

glose, porque lo que nos interesa a los diputados es el Presupuesto de Egresos, y saber a detalle cómo pretenden ejercer los recursos públicos.

La bancada de Morena buscará privilegiar el interés social en el análisis del paquete fiscal 2023 y que el gobierno estatal destine recursos de manera prioritaria hacia salud, educación, seguridad, el campo y la impartición de justicia.

Las y los legisladores tenemos la tarea de revisar con mucha responsabilidad el paquete fiscal, en busca de privilegiar los asuntos que tengan que ver con el interés social, y también tenemos la facultad de hacer modi-

ficaciones a partir de redireccionar recursos o programas y fortalecer algunos, y es parte del ejercicio que tendremos.

La propuesta del subsidio al programa estatal de Mujeres Emprendedoras planteado en el Paquete Fiscal, será sometido a un estudio profundo, con la finalidad de garantizar de que no tenga ninguna intencionalidad electoral para el próximo año.

La próxima semana habrá más reuniones de trabajo para dar paso al análisis del paquete fiscal en las comisiones legislativas donde en su momento cada legislador estará en posibilidad de hacer énfasis en los temas que considere que requieren mayor atención.

El Presupuesto de Egresos 2023 contempla la solicitud de un financiamiento por 1,500 millones de pesos que tienen como finalidad la conclusión de algunas obras estatales que están proyectadas o en marcha; por lo que debe entenderse como un recurso complementario a las acciones que se emprendieron en el presente año.

LA PATRONA | LA IMPLACABLE

- *La reversa contraproducente de Alito*
- *Nueva alineación del PRI mexiquense*
- *Desacuerdo en Ocuilán genera ingobernabilidad*
- *Infructuosa decisión del alcalde de Ecatepec*

... Su nueva postura, de echar reversa en contra Morena, sentenció nuevamente a al diputado federal priista, Alejandro Moreno, el "Alito", para que la bancada del partido gubinda determinara que retomará el proceso de desafuero, que tiene pendiente, y que había sido detenido cuando el ex gobernador de Campeche se había pronunciado a favor de la Reforma Electoral del Presidente López Obrador...

... Obviamente, esta velada amenaza lanzada por los diputados de Morena, y que piensan llevar a cabo el próximo 15 de diciembre a más tardar, renace con el pretexto de que "ya era un proceso con plazos establecidos", establecido en la "declaración de procedencia (juicio) para su desafuero"...

... Eso de andar dando bandazos, en menudo lio está metido, Moreno Cárdenas, por yerros propios y por su pésima gestión al frente del gobierno de Campeche y del mismo PRI, en donde se ha despachado en grande con los recursos del Estado...

... En declaraciones públicas y privadas, 'Alito' jura y perjura que están con la alianza opositora para defender al INE y a la democracia, sin embargo, las presiones, chantajes y amenazas para procesarlo han subido de tono, a tal nivel que ya existe una instrucción superior, para que en la Comisión Instructora se promueva su desafuero a la brevedad...

... No es por adelantar las cosas, pero esta situación debería de aprovecharla la gente del Comité Nacional del PRI, para acabar con el liderazgo de alguien que solo les ha traído problemas, hasta para concretar la alianza PAN-PRI-PRD...

... Finalmente se pusieron a trabajar en el PRI Edomex, en torno a las elecciones del año próximo, carrera que ya les estaba ganando Morena...

... Resulta que se juntaron los priistas mexiquenses, viejos y nuevos, y determinaron "armar" una estructura operativa "experimental" que trabaje en torno a la hoy coordinadora de la defensa del Estado de México, y mañana candidata del tricolor a la gubernatura en el 2023, Alejandra Del Moral Vela...

... La sorpresa, para algunos, fue el revivir a la política personajes como Alejandro Ozuna, como cabeza del grupo, como coordinador de Planeación Estratégica, y a José Manzur, como coordinador de la Operación Política...

... Sin embargo, aunque el anuncio se considera importante, una de las grandes ausentes en esa lista dada conocer por la misma Del Moral, es la de Ana Lilia Herrera, aunque se sabe que varios de sus operadores ya están del lado del proyecto priista que se anunció...

... Habrá más nombres, se anunció, que se sumarán al proyecto, aunque el objetivo principal no deja de ser, según reconocen todos los tricolores, es darle vida nuevamente a la Coalición PAN-PRI-PRD...

... Total, que sigue en la indefinición el caso del alcalde de Ocuilán, porque ni el Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM), ni el Congreso estatal, se ponen de acuerdo...

... Ahora salió que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) determinó la anulación de Wilfrido Pérez, al "resolver" que Roberto Jesús Valle sea el presidente municipal que tome la protesta...

... El desacuerdo, lo único que está generando, es ingobernabilidad, en un año de indefiniciones, en una etapa de solo opiniones de tribunales, que no llega a concluir en un decreto legal...

... Resulta que el acto de toma de protesta como alcalde de esa localidad, de Wilfrido Pérez Segura, avalado por la Junta de Coordinación Política del Congreso local (Jucopoli), fue protestado por el TEEM, por lo que nuevamente queda en el aire la designación "oficial" del cargo de presidente municipal...

... La Legislatura mexiquense defendió la toma de protesta como alcalde de Ocuilán, de Wilfrido Pérez, pues el presidente de la Jucopoli, Maurilio Hernández, afirmó que es la única vía para generar gobernabilidad, aunque, reconoció, que el caso sigue en la cancha de los tribunales y de no resolverse, insistió, que junto al Ejecutivo estatal darán salida a este caso que ya lleva más de un año sin resolverse...

... Hernández González, aclaró que los ofendidos del acto no recurrieron a los tiempos establecidos y consideró como un desacuerdo el querer dinamitar algo que busca generar condiciones en el municipio, y que dictó el TEEM...

... Y es que el TEEM aduce que quien debe de tomar posesión del cargo, deberá ser el primer regidor, y no el alcalde suplente...

... La telenovela sigue, pero los únicos que la padecen son los habitantes de un pueblo, que ahora está más confundido, y enconado con autoridades que no resuelven el caso...

... Infructuosa, al parecer, será la decisión del ayuntamiento de Ecatepec, de firmar un convenio con los dueños de bares de la localidad, con el cuestionable propósito de inhibir la venta de bebidas alcohólicas a menores de edad...

... Tal vez si hubieran empezado al revés, como lo hizo Nautcalpan, de empezar a clausurar "cibercafés" y lugares que, sin permiso de la autoridad, expendían sin ninguna restricción, el alcohol a jóvenes y hasta niños que lo solicitaban...

... Su ufana el alcalde Fernando Vilchis, de que también logró (¿?), que los bares cierren sus establecimientos, con un tope de tiempo de hasta las dos de la mañana...

... ¿Le alcanzarán sus inspectores para corroborar que los dueños de dichos lugares, bajen la cortina a la hora pactada?

... ¡Atole con el dedo!, le quieren vender a la ciudadanía, con este tipo de anuncios que solo es el relumbrón de una administración fallida...

... El alcalde cree que con una firma de "convenio", va a terminar con la venta de estupefacientes, prostitución, entre otras actividades ilícitas que se desarrollan en los bares, los cuales, no están perfectamente regulados por la autoridad...

... A otro perro con ese hueso, diría mi abuelita, ya que se trata de más de 250 negocios de este tipo que operan en el municipio...